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Вальдемар 
ЦОРН,

главный редактор

К О Л О Н К А  Р Е Д А К Т О Р А

Разницу между этими понятия-
ми в русском языке не сразу видно.  
Так и в отношении вечности. Это 
слово в греческом языке относится 
только к Богу. То есть когда Иисус 
говорит: «Верующий в Пославшего 
Меня имеет жизнь вечную», Он тем 
самым имеет в виду, что верующий 
становится причастником жизни  
Божьей. Как это возможно? 

Иисус сказал, что для этого нужно 
родиться свыше. И эти рождённые 
свыше люди стали, согласно словам 
апостола Петра, «причастниками  
Божьего естества».

итая в Евангелии сло-
ва «будет иметь жизнь 
вечную», мы представ-
ляем себе жизнь, не 

имеющую конца. Нам кажется, что 
«вечно» – это бесконечно долгое 
время. Однако такое представление 
основано на неверном понимании 
этого важного слова. В греческом 
языке для понятия времени есть не-
сколько терминов: «хронос» – наше 
время, так сказать, текущее, и «кай-
рос» – конкретное, определённое 
Богом время.

Иисус сказал: «Я – хлеб жизни». 
Хлеб – это Он, а жизнь – жизнь веч-
ная. Поэтому апостол Иоанн пишет: 
«Имеющий Сына (Божьего) имеет 
жизнь; не имеющий Сына Божьего 
не имеет жизни» (1 Ин. 5:12).

Иисус Христос – источник жизни. 
Он – сама жизнь. Он даёт эту жизнь 
верующим в Него. 

Этой теме мы посвятили номер 
журнала, который вы держите в ру-
ках, уважаемые 
читатели. Благо-
словенного вам 
чтения!
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Александр АЗОВСКИЙ

Стихи, меняющие жизнь, 
Стихи, записанные в Библии, 
Возводят к небу нашу мысль
И избавляют от погибели.

Стихи из Божьей Книги книг –
Шедевры подлинной поэзии! 
Даёт живой воды родник
Для сердца истины полезные.

Мы ими каждый день живём
И словно хлебом насыщаемся.
Мы их в душе всегда поём,
Особенно когда печалимся!

Они наш укрепляют дух,
Когда закрыто небо тучами,
А Иисус – небесный Друг –
Нам помогает быть могучими.

Преображают нашу жизнь
Стихи, записанные в Библии,
И мы имеем, глядя ввысь,
Благословения обильные!
Евр. 4:12
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П Р О П О В Е Д Ь

Я – хлеб жизни; приходящий ко Мне не 
будет алкать, и верующий в Меня 

не будет жаждать никогда.
Ин 6:35

Первая книга Библии, Бытие, на-
чинается с описания создания мира 
и первых людей. Творец приготовил 
для них удивительное место обита-
ния, дав повеление: «…наполняйте 
землю, и обладайте ею, и владыче-
ствуйте… над всяким животным…» 
(Быт. 1:28). Адам и Ева имели близкие 
отношения с Богом, однако, руковод-
ствуясь свободной волей и правом 
выбора, они предпочли поверить 
лжи дьявола, хотя искушению могли 
противостоять. Грехопадение погру-
зило человека в противоестествен-
ное состояние. Теперь он пребывал 

Р усская пословица гласит: 
«Хлеб – всему голова». 
Хлеб был и остаётся од-
ним из главных показа-

телей материального благополучия 
любой страны. Хлеб необходим для 
поддержания жизни. О хлебе не-
однократно говорится в Священном 
Писании. «Раздели с голодным хлеб 
твой», – обращается Бог к Своему на-
роду через пророка Исаию. 

Находясь на земле, Сын Божий 
Иисус Христос всегда помогал тем, 
кто нуждался в хлебе насущном.  
Он дважды чудесным образом накор-
мил несколько тысяч человек. Люди 
стали ходить за Христом в ожидании 
очередного хлебного приумножения. 
«Вы ищете Меня не потому, что виде-
ли чудеса, но потому, что ели хлеб  
и насытились» (Ин. 6:26), – обращает-
ся к людям Христос. Он знал, что они 
последовали за Ним только лишь для 
того, чтобы, проголодавшись, вновь 
получить кусок хлеба. Накормить 
голодного – дело, конечно же, благо-
родное, но куда важнее подарить че-
ловеку освобождение от греховной 
зависимости и эликсир бессмертия, 
который реально существует! 

Именно на это и обращает Хрис-
тос внимание народа: «Старайтесь не 
о пище тленной, но о пище, пребыва-
ющей в жизнь вечную, которую даст 
вам Сын Человеческий» (Ин. 6:27). 
Христос говорит о чём-то очень и 
очень важном. Он говорит, что хлеб 
физический необходим всего лишь 
для поддержания физической формы 
жизни. Но куда более важен хлеб ду-
ховный, способный продлить жизнь 
навечно. «Но что это за хлеб и где 
его можно взять?» – спрашивали по-
следователи Христа. «Иисус же ска-
зал им: „Я – хлеб жизни; приходящий 
ко Мне не будет алкать, и верующий 
в Меня не будет жаждать никогда“» 
(Ин. 6:35). 

уже не в Боге, а в смерти, став рабом 
греха (см. Рим. 7:19–20). Лишившись 
общения с Господом, человек полно-
стью подпал под власть искусителя. 
Пагубные последствия грехопадения 
отразились и на всём мире: живот-
ные обрели хищническую агрессию, 
страдание и смерть; Земля стала про-
клятым Богом местом. 

Священное Писание однозначно 
заявляет о том, что без помощи, схо-
дящей свыше, человек не в состоянии 
возвратить утраченный с Богом мир 
и претендовать на вечное с Ним пре-
бывание. «Ибо возмездие за грех –  
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П Р О П О В Е Д Ь

Библия говорит, что только во 
Христе человек становится пра-
ведным и обретает жизнь вечную  
(см. 2 Кор. 5:21). Все его грехи омыты 
кровью Агнца и Им прощены (см. Еф. 
1:7). Он избавлен от власти сатаны 
(см. Деян. 26:18). Он ни в чём не име-
ет нужды, потому что Бог восполняет 
всякую его нужду во Христе Иису-
се (см. Флп. 4:19). Он благословлён 
всяким духовным благословением  
(см. Еф. 1:3). С Христом преодолевает 
все жизненные испытания (см. Рим. 
8:37) и имеет полное право возлагать 
на Него все свои заботы (см. 1 Пет. 5:7). 
Это лишь небольшой перечень того, 
что имеет человек в Иисусе. Зная обо 
всём этом, Пётр, отвечая на вопрос 
Спасителя, не хотят ли и они оставить 
Его, отвечает: «Господи! К кому нам 
идти?» (Ин. 6:67–68). Тот, кто осознаёт, 
Кем является Христос и что Он сделал, 
от Христа никогда не откажется. 

Как нельзя жить без хлеба фи-
зического, так нельзя жить и без 
хлеба духовного. Питаться хлебом, 
сходящим с небес, – значит иметь  
с Христом регулярное общение в мо-
литве, исследовать Его Слово, иметь 
общение со святыми и участвовать  
в евхаристии. 

Иисус Христос – единственный, 
Кто полностью удовлетворяет ду-
ховные чаяния людей. Иисус пришёл 
с неба, чтобы разрешить неразре-
шимую проблему человечества –  
возвратить утерянный рай. «Иисус 
же сказал им: „Я – хлеб жизни; при-
ходящий ко Мне не будет алкать,  
и верующий в Меня не будет жаж-
дать никогда… Ибо Я сошёл с не-
бес не для того, чтобы творить волю 
Мою, но волю пославшего Меня 
Отца… Воля Пославшего Меня есть 
та, чтобы всякий, видящий Сына и ве-
рующий в Него, имел жизнь вечную; 
и Я воскрешу его в последний день“» 
(Ин. 6:35, 38, 40). 

«Жизнь и смерть предложил я тебе, 
благословение и проклятие. Избе-
ри жизнь, дабы жил ты и потомство 
твоё» (Втор. 30:19). Право решать, ка-
ким хлебом питаться, Бог оставляет на 
усмотрение самого человека. 

Пётр ЛУНИЧКИН

смерть» (Рим. 6:23). Естественно, речь 
идёт не о смерти телесной, умирают 
смертью физической и праведники. 
Речь идёт о смерти духовной, о веч-
ном отделении человека от своего 
Творца, о вечном мучении (см. Откр. 
20:15). Спасти себя от наказания 
за грех человек не может, потому 
что «нет праведного ни одного; нет 
разумеющего; никто не ищет Бога»  
(Рим. 3:10–11). 

И потому, исходя исключительно 
из любви к Своему творению, чтобы 
спасти людей от вечного ада, Бог Отец 
и послал с небес Своего Сына, Который 

засвидетельствовал о Себе: «Я – хлеб 
живой, сошедший с небес; едящий 
хлеб этот будет жить вовек; хлеб 
же, который Я дам, есть плоть Моя, 
которую Я отдам за жизнь мира…  
Едящий Мою плоть и пьющий Мою 
кровь имеет жизнь вечную, и Я вос-
крешу его в последний день» (Ин. 6:51, 
54). Данное заявление шокировало 
многих учеников Иисуса. Они говори-
ли: «Какие странные слова! Кто может 
это слушать?» (Ин. 6:60). И, как отмеча-
ет Иоанн, «с этого времени многие из 
учеников Его отошли от Него и уже не 
ходили с Ним» (Ин. 6:66). 
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1. Колосья каких зерновых подбирала Руфь на поле Вооза?

2. Кем был Самей: царём, военачальником или пророком?

3. Кто из иудейских царей послал князей, левитов и свя-
щенников по всем городам Иудиным, чтобы те учили 
народ закону Господнему?

4. Какой псалом в Псалтири самый длинный, и сколько 
стихов он содержит?

5. Что, по словам Иисуса, книжники и фарисеи устранили 
преданием?

6. О каких яйцах сказано в Библии, что съевший их 
умрёт?

7. Кто сказал: «Имя Твоё 
наречено на мне, Госпо-
ди, Боже Саваоф»?

8. Кому из пророков Бог сказал, чтобы 
он предложил дому Израилеву загадку и рассказал 
притчу о двух орлах и виноградной лозе?

9. Кто ест хлеб беззакония? 

10. Как звали двух пророков, которые по поручению  
братьев из Иерусалима пришли к верующим в Антио-
хию с наставлениями?

(Ответы на странице 31)

Д У Х О В Н А Я  С Т А Т Ь Я

Х леб – это незаменимое, ос-
новное, главное. Он дол-
жен быть на столе даже 
тогда, когда ничего друго-

го нет. Простой. Настоящий. Знако-
мый на вкус и запах, напоминающий 
о поле, дожде, солнце, труде, нашей 
нужде и милости Божьей. Эти мыс-
ли напоминают нам о том, насколько  
в своей жизни мы зависим от Госпо-
да. Без Него нет хлеба. Бог даёт нам 
его. Бог и есть наш хлеб. Эту истину 
легче понять тем, кто голоден и кому 
не на что надеяться, кроме как на 
Творца и Его чудо. 

Конечно, сегодня даже при всех 
трудностях жизни редко кто не имеет 
на столе хлеба. Мы привыкли к нему 
как к само собой разумеющемуся  
в повседневной жизни. Настолько 
привыкли, что перестали ценить. 
Приелось. 

Я помню мою прабабушку Настю, 
которая пережила не один голод  

И на столе в квартире старушки 
всегда лежала Библия – молчаливое 
и ободряющее напоминание о Боге 
и Его Слове, Его заботе о нашем 
духовном пропитании. Я никогда не 
слышал от Анны Ивановны недо-
вольства. Её глаза, да и всё лицо, 
светились радостью Божьего при-
сутствия. Бог был её хлебом. 

Говоря о Себе как о хлебе жизни, 
Христос напоминает нам о простой 
истине, что без Него мы не сможем 
прожить ни дня. Он не только даёт 
нам хлеб, Он и есть наш хлеб на-
сущный. Не так-то просто это по-
нять и принять. Даже ученики Хри-
ста удивлялись этим откровениям:  
«Какие странные слова! Кто может 
это слушать?» (Ин. 6:60). Они при-
выкли получать что-то от Иисуса,  
но так и не поняли, Кто Он есть. 

Поэтому Господь начинает с прос- 
тых вещей, а затем переходит  
к более глубоким истинам. Он сперва 

и до последних дней хранила под ма-
трасом сухари. Помню и свои первые 
студенческие годы. Тогда я снимал 
комнату у старушки Анны Иванов-
ны, убиравшей улицы и доживавшей 
свою трудную жизнь в холодной слу-
жебной квартире. Она много рас-
сказывала о голоде в 1932–1933 гг.,  
когда её маму жестоко избили, по-
калечили и чуть не убили за сорван-
ные для голодающих детей колоски.  
До сих пор помню грустный голос 
Анны Ивановны, её натруженные 
руки и тихие молитвы. 

Возвращаясь после учёбы до-
мой, я приносил половинку хлеба, 
которую мы делили на двоих так, 
чтобы хватило до следующего вече-
ра. Каждый завтрак и ужин были для 
нас священнодействием. Мы прини-
мали пищу как дар от Господа. Крош-
ки я сметал в руку и отправлял в рот. 
Стол оставался пустым, чистым, 
гладким.
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отвечает нам на повседневные нуж-
ды, а затем открывает настоящие 
проблемы, точнее, одну – основную. 
Христос не оставляет нас без хлеба 
для жизни, но также хочет, чтобы мы 
поняли, что Он – хлеб жизни. Спаси-
тель кормит людей пищей духовной, 
а также заботится о пище плотской 
(Ин. 6:5–14). Он умножил хлеб и рыбу 
так, что пять тысяч слушателей смог-
ли насытиться. Каждый брал «сколь-
ко кто хотел» (ст. 11). То есть Иисус 
был щедрым, но при этом позаботил-
ся, чтобы оставшиеся куски собрали 
и «ничего не пропало» (ст. 12). 

Принимая хлеб как дар от Бога, 
мы должны быть благодарными, бе-
режливыми, ответственными. Две-
надцать коробов, в которые сложили 
остатки еды, могли понадобиться  
в дороге или же послужить хорошим 
свидетельством другим людям, осо-
бенно бедным и голодным.

Иисус с сочувствием реагирует 
на физические нужды людей, но при 

этом напоминает о хлебе духовном: 
«Истинно, истинно говорю вам: вы 
ищете Меня не потому, что виде-
ли чудеса, но потому, что ели хлеб  
и насытились. Старайтесь не о пище 
тленной, но о пище, пребывающей  
в жизнь вечную, которую даст вам 
Сын Человеческий» (ст. 26–27). Хри-
стос хочет, чтобы, принимая хлеб 
как дар Божий, мы думали о Творце 
больше, чем о еде. 

Далее Иисус говорит как нельзя 
прямо: «Я – хлеб жизни; приходя-
щий ко Мне не будет алкать» (ст. 35).  
Он повторяет эту мысль ещё раз, 
сравнивая Его пищу с манной небес-
ной, открывая тем самым Свою боже-
ственность: «Я – хлеб жизни. Отцы 
ваши ели манну в пустыне и умерли. 
Хлеб же, сходящий с небес, таков, 
что едящий его не умрёт. Я – хлеб жи-
вой, сошедший с небес; едящий хлеб 
этот будет жить вовек; хлеб же, кото-
рый Я дам, есть плоть Моя, которую 
Я отдам за жизнь мира» (ст. 48–51).

Манна не только питала изра-
ильский народ в пустыне, но и на-
поминала о Боге, о Его милости  
и заботе, о важности послушания Его 
Слову. Иисус – больше Моисея. Его 
пища – лучше небесной манны. Он не 
просто напоминает о Боге, Он и есть 
Бог. Он не просто даёт нам хлеб,  
Он и есть наш хлеб. 

Как странно, что, пользуясь Его 
дарами, мы так мало интересуемся 
Им. Как странно, что, принимая из 
Его рук хлеб, мы так редко благода-
рим Его и так мало знаем Его. 

Господь заботится о нас и наших 
повседневных нуждах. При этом 
Он хочет, чтобы, глядя на хлеб для 
жизни, мы думали о Нём – о хлебе 
жизни. Он хочет, чтобы мы принима-
ли всё как от Него, чтобы принимали 
Его, насыщались Им, жили Им каж-
дый день, всегда, вечно.

Михаил ЧЕРЕНКОВ
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М У Ж И  В Е Р Ы

П есни в ночи… Их поют Божьи люди от сердечной 
радости. Поют даже тогда, когда покидают зону 
благополучия и комфорта, когда ночь в душе  

и «тьма сгущается». Истинные подвижники веры не теря-
ют способность петь даже в зоне бедствия. Во время бурь 
и жизненных невзгод они, молясь, воспевают Бога. Поют 
свои песни в ночи… Иногда их песнь безмолвна, часто –  
со слезами на глазах. И можно наблюдать, как их слёзы, 
стекая по щекам, падают на землю, которая на протяже-
нии тысячелетий впитывает в себя потоки человеческого 
горя. В духовной же реальности эти слёзы устремляются 
ввысь, улетают вверх; поднимаются туда, где, как писал 
Николай Александрович Водневский, «жизнь будет мно-
го интересней». Преодолевая всё на своём пути, возды-
хания неизреченные достигают престола благодати. Эти 
песни не затихают даже «в ночи, исполненной грозою»  
(А. Блок), им внемлет Небо, их слышит Бодрствующий и Свя-
той. Как выразился некогда русский поэт Александр Блок: 

В ночи, когда уснёт тревога
И город скроется во мгле –
О, сколько музыки у Бога, 
Какие звуки на земле!

По выражению Клайва Льюиса, «настигнутые радо-
стью» Божьи люди поют душой – счастливые обладатели 
поющего сердца. В их жизни был момент, когда, услышав 
призыв Неба, они пошли на встречу с Тем, Кто «даёт пес-
ни в ночи» (Иов 35:10). 

Николай Александрович Водневский был одним из 
них. Нет, я неправильно выразился: он является одним 
из них. Ведь биологическая смерть не уничтожает чело-
веческую личность. После смерти, лишившись тела, ве-
рующий человек продолжает жить. Как личность он су-
ществует и «творит» в иных измерениях бытия, а также 
в нашей памяти, в нашем сознании… Одарённый служи-
тель Божий, талантливая личность, Николай Алексан-
дрович Водневский не ушёл от нас. Такие люди не уходят. 
Они остаются с нами навсегда. Остаётся их бессмертное 
творчество. Их влияние. Их пример подвижнического  
и жертвенного служения. Всё это нетленное богатство и 
наследие не умирает и «не уходит»… 

«Есть рассказ о старинном опустевшем замке.  
Его хозяин уехал в длительное путешествие. Замок опустел.  
В одной из комнат на стене висел запылённый, сломан-
ный музыкальный инструмент. Слуги не знали, как на 
нём играть, никто не мог извлечь из него ни единого 
звука. Однажды в замок пришёл странник. Он увидел 
на стене этот инструмент, снял его, бережно вытер пыль, 
поправил порванные струны, настроил. Многие годы 
молчавший инструмент зазвучал снова, и полились вос-
хитительные звуки. Странник оказался хозяином замка, 
вернувшимся домой после долгого отсутствия.
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М У Ж И  В Е Р Ы

в послевоенной Германии я услышал голос Господа.  
Он дал мне благодать открыть Ему сердце, дал радость 
спасения души через покаяние и милостивое прощение 
моих грехов. Эта радость превышает все потери и трудно-
сти в моём следовании за Христом. И сегодня, на закате 
моих дней, я многократно с радостью повторяю: „За всё 
слава Богу!“» Эти слова Николай Водневский произнёс за 
несколько лет до своей смерти… 

«О радость творчества! Приди, порадуй душу звонкой 
песней», – восклицал Водневский, носивший рай в самом 
себе, в сердце. Вспоминаются слова из творчества другого 
русского поэта, Афанасия Фета:

В душе, измученной годами,
Есть неприступный чистый храм,
Где всё нетленно, что судьбами
В отраду посылалось нам.

Именно в этом внутреннем духовном храме Нико-
лай Водневский и совершал главное поклонение своему  
Господу. В этом храме-душе и песни он пел, и стихи пи-
сал, даже в ночи… В этом духовном храме совершалось 
таинство его творчества. И никакая сила не смогла отлу-
чить его от «любви Христовой», от сладостного общения 
с Ним. Никакая сила не смогла разрушить храм поющей 
души, даже смерть. Мы в это твёрдо верим…

«В борьбе за высоту в восхождении к Богу не нужно 
шума… Есть только одно истинное „счастье“ на земле – 
пение человеческого сердца. Если оно поёт, то у человека 
есть почти всё… Сердце поёт, когда оно любит; оно поёт 
от любви, которая струится живым потоком из некой та-
инственной глубины и не иссякает; не иссякает и тогда, 
когда приходят страдания и муки, когда человека по-
стигает несчастье, или когда близится смерть, или когда 
злое начало в мире празднует победу за победой и кажет-
ся, что сила добра иссякла и что добру суждена гибель.  
И если сердце всё-таки поёт, тогда человек владеет истин-
ным „счастьем“... Пение его льётся подобно бесконечной 
мелодии с вечно живым ритмом, в вечно новых гармони-
ях и модуляциях.

Душа человека подобна этой арфе. Она разбита, запы-
лена и потому безмолвна до тех пор, пока до неё не дотро-
нется Хозяин. Так было со мной. Молчали струны моей 
души, но пришёл Христос, очистил эти струны от пыли, 
настроил их на песню хвалы и благодарения Богу, и я, от 
рождения не имевший ни музыкального слуха, ни хоро-
шего голоса, запел песню о любви Божьей, о Христе… Эта 
песня то громче, то тише всё ещё звучит в моём сердце.  
И верю, будет звучать до встречи с Искупителем, когда 
эта песня перейдёт в сплошное и бесконечное ликова-
ние…» («Вера и жизнь», 4/1983).

Это выдержка-исповедь из трудов Николая Воднев-
ского, однажды «запевшего сердцем». Запевшего так, что 
его голос услышал даже мир за «железным занавесом». 
К сожалению, классик евангельской литературы, человек 
яркого писательского таланта всю жизнь проработал на 
заводе. Многотысячная община русских эмигрантов не 
нашла возможности обеспечить его содержание, освобо-
дить для духовного труда. Но «поющее сердце» не может 
умолкнуть, оно поёт даже «в ночи». И Николаю Воднев-
скому пришлось жить и творить, не взирая на обстоятель-
ства. Как писал русский мыслитель Павел Флоренский: 
«Надо уметь жить и пользоваться жизнью, опираясь на 
то, что есть в данный момент, а не обижаясь на то, чего 
нет. Ведь времени, потерянного на недовольство, никто 
не вернёт». Возможно, именно поэтому однажды Воднев-
ский написал:

Усталость надо побороть,
Молиться, если сердцу больно.
Я жду тот час, когда Господь
Мне скажет: «Ну, теперь довольно!»

И он дождался своего звёздного часа – встречи со сво-
им Искупителем, Которого так любил и Которому верно 
служил. У него было поющее сердце… Нет, я вновь ошиб-
ся, поющее сердце у него осталось. И пение его сердца мы 
будем слышать и далее, читая его стихи и прозу, прослу-
шивая записи с многочисленными проповедями. Остал-
ся его невидимый след в жизни многих из нас. Да и сам 
автор продолжает творить и петь, но уже не в ночи…  
Он «прожил, как молния, однажды сверкнувшая и угасшая. 
А молнии высекаются небом. А небо – вечное. И в этом моё 
утешение» (Чингиз Айтматов. Белый пароход).

«Каждый необращённый грешник носит ад в себе 
самом», – написал Водневский в своей книге «Небес-
ная лестница». Он знал, что такое ад уже здесь, на зем-
ле. Но, встретившись с Христом, стал носителем рая. 
«„Слава Богу!“ – так озаглавлено одно из стихотворе-
ний, которое вырвалось из глубины моего сердца, когда 
я вспоминал жизненный путь, по которому вёл и сегод-
ня ведёт меня Господь: безрадостное босоногое детство, 
скорбная юность, страшная война, плен, переселение  
в США, двадцатичетырёхлетняя работа на фабрике „Кэм-
балл Суп“, потеря сына-первенца, а позднее – и жены.  
Но при всём этом я вспоминаю и тот счастливый день, когда  
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П О Э З И Я

РАДУГА

Тает день в закате розовом, 
Тени прячутся в кусты...
Не нашёл я рощ берёзовых 
С мягким шелестом листвы.

Вместо них – кусты да заросли, 
Да шиповник и ковыль.
Ветер дует злей и яростней, 
Поднимая тучей пыль.

Я свернул на стежку узкую, 
Стороной идёт гроза.
Край родной и землю русскую 
Мне заменят небеса.

Мы пришли сюда ненадолго 
И уходим чередой.
Путь указывает радуга
В дом небесный, неземной.

Не пускаю в землю корни я – 
Дверь души отворена: 
Краше тёплой Калифорнии 
Есть ещё одна Страна.
1951 г.

ЗАДАЧА РЕШЕНА 

На земле, где много слёз и плача, 
Где когда-то мой Спаситель жил, 
Ничего я, в сущности, не значу, 
Похвалу ничем не заслужил.

Каждый день опасность на дороге, 
Впереди – тяжёлая верста.
Я сложил все страхи и тревоги
У креста Спасителя Христа.
  
Он незрим, но Он со мною рядом, 
Если я держусь Его пути.
В нашем человеческом наряде 
Без Него к Творцу не подойти.

В этот мир, где слёз сегодня много, 
Светлый ангел весть для нас принёс: 
Удалить все скорби и тревоги 
Может только любящий Христос.

Пусть я в мире ничего не значу, 
Не всегда, как Бог желает, жил, 
Вечного спасения задачу
На Голгофе мой Господь решил.
1951 г.

ЗАВЕТНАЯ МЕЧТА 

Всемогущим именем согретый,
Я вступил в Его святую рать. 
Песни, песни! Вы не все пропеты. 
Есть одна, чтоб с нею умирать! 

Ночь ли будет или вечер мглистый, 
Будет солнце иль дождливый день, – 
И на этот свиток неказистый
Ляжет смерти роковая тень. 

Мир – сухая, жаркая пустыня, 
Но я слышу хора голоса: 
«Вечный Бог в единородном Сыне 
Приведёт тебя на небеса». 

Там поют совсем иные песни, 
Там не встретим горе или грусть. 
В небесах с поэзией небесной
Я душой спасённою сольюсь. 

Не стремлюсь судьбу переиначить, 
Жизнь земная – тлен и маята. 
Небеса, где не бывает плача, –
Вот моя заветная мечта!
1950 г. 

Иван ЛЕЩУК

Николай ВОДНЕВСКИЙ

Сердце приобретает эту способность только тогда,  
когда оно открывает себе доступ к Божественному содер-
жанию жизни и приводит свою глубину в живую связь  
с этими не разочаровывающими драгоценностями неба  
и земли. Тогда начинается настоящее пение; оно не ис-
черпывается и не иссякает, потому что течёт из вечно 
обновляющейся радости. Всё великое и гениальное, что 
было создано человеком, создано из созерцающего и по-
ющего сердца». Так писал гонимый советской властью 
русский философ Иван Ильин. 

У Николая Водневского было именно такое созерцаю-
щее и поющее сердце. Возможно, именно поэтому, не-
смотря на жизненные невзгоды, он собирался с силами 
и пел «в ночи»: 

А всё равно наш путь чудесен, 
И легче жизни не найти. 
А всё равно немало песен 
Сквозь слёзы пели мы в пути.

И в час, когда в пределы рая 
Меня Спаситель позовёт, 
Скажу, спокойно умирая:
«Я ждал давно Тебя, Господь».

Николай Александрович Водневский жил в перспек-
тиве Вечности. Жил, понимая, что наступит время, когда 
поющий в ночи воспоёт во свете вечной жизни! Воспоёт 
навеки, навсегда.
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Пасха в этом году выдалась 
поздняя, и солнце вовсю при-
пекало позеленевшие при-

горки и свежую молодую листву. По- 
этому решено было пообедать на ули-
це, в беседке, а не в сырой бытовке. Кол-
лектив предприятия, преимуществен-
но женский, быстро развернул «ска-
терть-самобранку» из принесённых из 
дому остатков праздничной пасхаль-
ной трапезы. Выглядело всё довольно 
впечатляюще: кроме обязательных  
в таком случае куличей, пасок и краше-
ных яиц, на столе красовались кольца 
домашних колбас, ломтики буженины, 
аппетитные салаты в судочках и, чего 
уж греха таить, пара бутылок Кагора.

– Освящённое, – важно подчеркну-
ла хозяйка бутылок.

– У меня тоже освящённое.
– И у меня, – наперебой заговорили 

присутствующие. – Что мы, нехристи 
какие?!

– Лен, а ты пасху святила? Или вы хри-
стианские праздники не отмечаете? – 
незаметно подмигнув своим товаркам, 
спросила кладовщица Петровна.

В коллективе Лена была белой во-
роной: в обычных женских разгово-
рах, в сплетнях участия не принима-
ла, наряды всегда закрывала честно, 

того, чтобы у нас был ещё один повод 
выпить и закусить, а для того, чтобы 
примирить нас с Небесным Отцом, – 
отвечала спокойно и приветливо Лена, 
помня, что она – «письмо Христово». –  
А вы что празднуете? Вот вы привет-
ствуете друг друга словами: «Христос 
воскрес!». А почему это так важно? Что 
это значит лично для вас? За что Иисус 
был распят и для чего воскрес?

Сидевшие за столом недоумённо 
переглянулись:

– Как, что празднуем? Пасху. Победу 
весны над зимою, добра над злом…

– А при чём тут Иисус? Если бы Его 
не распяли на кресте, Земля перестала 
бы совершать годичный оборот вокруг 
Солнца? И что, добро уже победило 
зло? То-то я смотрю, вокруг сплошной 
рай…

– Ладно – мы, а ты-то сама знаешь?
– Конечно, знаю! Да и вы все знаете. 

Во всех храмах поют: «Христос воскрес 
из мёртвых, смертию смерть попрал,  
и сущим во гробах Он жизнь даровал!»

– Хорош выпендриваться, объясни 
нормально!

– Я и объясняю, дослушайте до кон-
ца. После того как Адам и Ева ослуша-
лись Бога в Эдемском саду, в мир во-
шёл грех. Именно поэтому на земле так 

без приписок, матерных словечек  
в речь не вставляла, работала строго 
«от звонка до звонка», даже при отсут-
ствии начальства, и постоянно гово-
рила о Боге. Всё вышеперечисленное 
вызывало скрытое, а порой и не очень, 
раздражение. 

– И чего выпендривается? Перед 
начальством, что ли, выслуживается? – 
говорили одни.

– Ага, ага! И зачем Бога везде всовы-
вать?! Хочет быть святее папы римско-
го... Веришь ты, ну и верь себе тихонько 
в тряпочку! Мы тоже, к примеру, в Бога 
верим, но не талдычим об этом с утра 
до ночи! – вторили другие.

При всём том пользоваться безот-
казностью и бескорыстностью Лены 
зазорным не считалось: нечего, гово-
рилось, ушами хлопать...

К своему положению Лена уже при-
выкла, и очередной вопрос с поднач-
кой врасплох её не застал.

– Праздники, такие как Рождество, 
Пасха, день Пятидесятницы, мы, ко-
нечно, отмечаем, как и все христиане.  
А вот куличи с колбасой не святим, ведь 
смысл Пасхи совсем в другом. Наша 
Пасха – Христос. И ждёт Он, чтобы мы 
открыли Ему своё сердце, а не накры-
ли стол. Иисус пошёл на крест не для 
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много зла, горя, болезней… Библия го-
ворит, что наказание за грех – смерть, 
причём смерть не только физическая, 
но и духовная – полное разделение  
с Небесным Отцом. Вот потому-то мы 
все и есть «сущие во гробах», то есть 
духовно мёртвые. Но Бог в Своей люб-
ви и милости послал в мир Сына Сво-
его Иисуса Христа, чтобы Тот принёс 
жертву умилостивления. Господь на 
кресте умер вместо каждого из нас, 
Своей святой кровью раз и навсегда 
очистив от проклятия греха. Теперь  
в глазах Бога каждый, кто осознал свою 
нужду в Спасителе и принял, то есть 
до глубины души оценил голгофскую 
жертву Христа, вместе с Ним духовно 
воскрес и может общаться с Самим 
Богом. Больше того – как Сам Христос 
воскрес в новом прославленном теле, 
так и истинно верующие в Него люди, 
омытые Его кровью и живущие по за-
конам Небесного Царства, воскреснут 
для жизни вечной.

На минуту за столом воцарилось 
полное молчание. Затем, взглянув на 
часы, Лена поднялась и стала собирать 
свои судочки:

– Обед закончился, я иду работать.
Глядя вслед удаляющейся фигуре, 

Петровна покрутила пальцем у виска:
– Вроде нормальная девка была,  

а как в секту свою ходить стала, так её 
словно подменили…

– Точно, – подхватила нормиров-
щица Игоревна, – от коллектива от-
кололась. Вот чего она работать побе-
жала?! Начальства-то нет! Прям такая 

– Кому хорошо? – не выдержала 
Людмила. – Вы попробуйте на зарпла-
ту продавца прожить! Платят копейки,  
а ты – лицо материально ответственное, 
за всё с тебя сдирают: за просрочку, за 
недостачу, за порчу товара… Но я не об 
этом рассказать хотела. Зашла к нам как-
то в магазин эдакая фифа, из тех, кому 
никогда не угодишь. И то ей не так, и это 
не годится. Все нервы измотала, пока 
полкило сосисок и двести грамм сыра 
взяла. Рассчиталась уже, а тут ей кто-то 
позвонил, она разволновалась, разоха-
лась и побежала, а кошелёк и покупки на 
прилавке оставила. Ну, думаю, Бог – не 
Тимошка, видит немножко… Будет те-
перь знать, как кровь людям пить. А эта 
наша святоша схватила пакет и кошелёк, 
да как кинется вдогонку! До самой оста-
новки бежала, сама видела. Я ещё поня-
ла бы, если б старушка какая забыла или 
инвалид, а то за такой злыдней бежать?! 
Что с ними в этих сектах делают? Не пой-
му. Зомбируют, может, чтобы нормаль-
ным людям жизнь портить…

– И чего вы взъелись-то на Ленку? 
Нормальная она баба, детей сама под-
нимает, за матерью больной ухажи-
вает... – не выдержала София, самая 
младшая из присутствующих. – Мне  
с ней работать нормально. Да, не при-
писывает в наряд ничего, но и сделан-
ного не отнимает, а если помочь надо, 
то никогда не откажет.

– Молодая ты ещё, Сонька, глупая, 
это они так хитро к себе народ при-
манивают. Вот отпишешь им квартиру 
свою, так по-другому запоёшь.

– Про отписанные квартиры – одни 
только разговоры. Ни одного челове-
ка я не встретила, у кого бы верующие 
квартиру отняли, а кому помогли – 
считать не пересчитать, – не сдавалась 
Соня. – А что верующие по правде по-
ступают, так если бы все такими были, 
то и жизнь лучше была б!

Поднявшись, Соня засобиралась, 
намереваясь идти на рабочее место. 
Вдруг, поражённая какой-то мыслью, 
остановилась, обвела взглядом при-
сутствующих и сказала:

– Я вот о словах Лены думаю, что 
Христос умер за всех людей. Неужели 
и за меня?

правильная стала, спасу нет. Теперь  
и нам идти придётся. Рядом с ней – как 
на горячей сковородке...

– А, забей, – махнул рукой подо-
шедший механик Семёнов, – ничего 
она никому не скажет, будет вкалывать  
в одиночку. Знаю я этих «святых» – 
очень неудобные люди. На первый 
взгляд вроде добрые, приветливые, 
помогут всегда, но попробуй при них 
закон нарушить… Когда я на стройке 
работал, бригадир наш из этих был,  
с ним ещё парочка рабочих. Работа-
ли, как подорванные. Я даже думал 
вначале, что где-то скрытую камеру 
установили, потом привык, перестал 
внимание обращать. Хозяин материа-
лы сам закупал, краску там, шпаклёв-
ку. Человек неопытный. Сразу видно 
было, что взял с излишком. Вот я себе  
и отложил чуток. Чего добру пропа-
дать?! Так бригадир на меня как зыр-
кнет: «Семёнов, никогда о заповеди  
„Не укради“ не слышал?» Можно поду-
мать, что я последнее забрал. Думал, что 
бригадир для себя старается, сам хочет 
остатки к рукам прибрать, а он сложил 
всё и хозяину отдал. Ну не чудак?!

– Вот-вот, – вступила в разговор 
Людмила, – я в магазине работала  
с такой: сдачу всегда до копейки дава-
ла, взвешивала всё, как в аптеке, про-
сроченный товар с полок убирала, эти-
кетки не переклеивала…

– Так и хорошо, а то пойдёшь в ма-
газин, там тебя и обвесят, и обсчитают, 
и нахамят в придачу, – не удержалась 
Игоревна. Жанна ВАКУЛЬСКАЯ
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>>  Продолжение на с. 29

С  М И С С И О Н Е Р С К И Х  П О Л Е Й

то лето было насыщено поездками по нашей 
большой области. Посещали дальние церкви, где 
нет пасторов, только ответственные служители. 

Люди собираются малыми группами, читают, поют Богу, 
так как были научены, и приводят других ко Христу. 

В одной из таких церквей я крестил трёх бабушек. 
Одна пожилая женщина проработала всю жизнь в сади-
ке, а потом в школе. Когда я вёз её к бассейну, она не при-
стегнулась ремнями безопасности и говорит: «Если даже 
остановят, меня все сотрудники ДПС знают и боятся.  
Я их с пелёнок всех вырастила, выучила». Она собира-
ет в своём доме подруг молодости, тоже бывших учи-
телей, директоров школ, и у них большой круг влияния.  
Им удалось арендовать городской бассейн для креще-
ния. Охранники с удивлением смотрели на всю церемо-
нию и охотно взяли Новые Заветы. Но одному охраннику 
не хватило книги, и он пошёл за мной до припаркован-
ной машины, где я ему подарил свой Новый Завет с за-
кладками. Взял как драгоценность. Дай Бог, чтобы ценил  
и читал всю жизнь.

В Краснотурьинске есть старая церковь, основанная 
немцем 75 лет назад, и у членов церкви немецкие кор-
ни. Церковь живая, члены её много трудятся, особенно 
в тюрьмах, но последние 25 лет не было пастора. Хоро-
шо, что мы стали ежегодно собираться со всей области 
на семейные пасторские встречи, куда приезжали также 
дьяконы и те, кто временно отвечает за церковь. Так я на-
чал готовить тех, кто может быть пастором церкви. Лера 
общалась с жёнами, которые очень боятся, что мужья, 
став пасторами, не смогут заботиться о семье. И вот со-
стоялось торжественное событие рукоположения на па-
стора, которое церковь ждала четверть века.

 В сентябре, когда мы опять собрались на пасторский 
выезд за город на три дня, уже на одного пастора было 
больше. Обычно стараемся звать гостя-служителя для 
назидания пасторов. Но пока пандемия ещё не утихла, 

трудно спланировать приезд гостей. Поэтому мы своими 
силами организовали общение и взаимное назидание. 
Это люди, которых Бог поставил заботиться о церкви, 
проповедовать Царство Божье на Урале. Вместе мы мо-
лимся, как это сделать эффективнее. Одна проблема –  
суровая уральская погода заставляет всё время быть  
в тонусе, долго за общением не посидишь. И братья вы-
двинули идею, чтобы в следующий раз поехать семьями 
в тёплые края и совместить отдых и общение.

 Скоро ещё в одной церкви будет рукоположение,  
и дай Бог, чтобы и дальше так было. Также в этой церкви 
попросили меня крестить людей, многих из крещаемых 
я уже знаю давно по молодёжным встречам. И я был 
приятно удивлён, когда принимала крещения 19-летняя 
девушка, которая была больна онкологией. Когда девуш-
ка заболела раком в начале 2021 года, её семья нашла 
нашу семью по совету друзей, и мы могли их поддержать, 
дать надежду, потому что сами прошли с дочкой Амали-
ей этот путь. Тогда эта девушка просила помолиться об 
исцелении, и болезнь отступила, как и в нашем случае. 
Наш Бог всемогущий!

 Наша церковь «Книга Жизни» выезжает с ночёвкой 
для общения. Создаётся непередаваемое чувство од-
ной большой семьи, где у нас есть много времени, что-
бы ближе узнать друг друга. Вместе поём хвалу Богу  
и обновляем в памяти, что Церковь – это Невеста Хри-
ста на земле, говорим о благовестии. Каждый год цер-
ковь разделяется на группы с обновлённым составом. 
В нашей домашней группе по изучению Библии есть  
и приближённые, и неверующие люди. Приятно, что люди  
в ущерб работе и отдыху так выстраивают свой график, 
чтобы не пропустить ни одно домашнее общение. При-
глашают своих соседей. В основном новые люди, кото-
рые приходят ко Христу и потом в церковь, – это те, кто 
вначале ходил на домашнюю группу.
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Услышав последние слова, она за-
метно смягчилась, успокоилась и ис-
кренне ответила:

– Да, хорошо, спасибо.
В тот момент я понял, что через эту 

речь Бог что-то изменил в сердце де-
вушки и продолжит вести её к живой 
вере, возможно, через меня, посколь-
ку я часто ужинаю в этой пиццерии. 
Пожелав доброго вечера, я ушёл, про-
должая размышлять. Мои мысли были 
не о моральном состоянии развращён-
ного мира, а о встречном ветре.

фициантка подошла к моему 
столику. Я обратил внимание 
на то, что одета она была не 

очень прилично, и прямо высказал 
своё мнение, а чтобы смягчить вполне 
уместное замечание, бодро добавил: 

– Извините, я немного консервати-
вен…

Девушка посмотрела на меня с удив-
лением и, обидевшись, передала обслу-
живание другому сотруднику.

Во времена молодости наших 
матерей обычной реакцией был бы 

стыдливый румянец или смущённое из-
винение, но сейчас всё по-другому: от-
казавшись обслуживать меня, девушка 
тем самым продемонстрировала, что 
не желает иметь дело с таким ретрогра-
дом. Когда она ушла, я подумал: «Госпо-
ди, неужели переборщил?» Однако вну-
тренно я был убеждён в своей правоте. 
Сидя за столиком, я усердно молился  
и понял, что именно должен сказать 
этой девушке. Приняв твёрдое реше-
ние и закончив ужин, направился к вы-
ходу. Но, приблизившись к официантке, 
я прошёл мимо…

Я направился к машине, свернул 
за угол, и вдруг в лицо мне ударил 
сильный ветер. Я тут же вспомнил 
слова, которые прочитал в книге То-
зера, пока ожидал заказ в ресторане: 

«Встречный ветер…» Я понял, что Бог 
хотел мне сказать!

Сложившаяся ситуация смущала, 
но, сохраняя достоинство, я вышел на 
улицу. Так как же теперь вернуться? 
Как исполнить дело, которое, я знал, 
Христос ожидал от меня?

Я развернулся, но продолжал кру-
жить вокруг пиццерии. Внутри шла 
страшная борьба – преодолеть себя, своё 
врождённое стеснение и сделать то, что –  
и я был убеждён в этом – могло бы по-
мочь девушке приблизиться к Богу. 

В конце концов моя любовь к Христу 
и желание быть послушным Ему взяли 
верх: я подошёл к официантке, собира-
ясь сказать то, что могло, как я ожидал, 
вызвать у неё противление:

– Возможно, вам показались мои 
слова довольно странными, но хочу 
добавить ещё кое-что.

Чувствуя её неприязнь, я всё же 
продолжал:

– Ваш бунт направлен не против 
меня… – в этот момент я почувство-
вал, как Святой Дух придал мне сил,  
и, несмотря на сверкающий неприязнью 
взгляд девушки, легко закончил: – а про-
тив Бога, Который создал вас морально 
ответственным человеком. Хочу заме-
тить, что безответственное отношение 
ни к чему хорошему не приводит!

Выйдя из ресторана в первый раз, 
я противился Божьей воле и оказал-
ся во власти сильного ветра. Жела-
ние вернуться натолкнулось на такой 
же встречный ветер в моей душе.  
Истина заключается в том, что моё «я», 
поддерживаемое не Божьей силой, 
убеждало меня уйти, в то время как 
Дух Христов и голос веры говорили 
другое.

С момента грехопадения ветер 
противления Творцу всегда был по-
путным для падшего мира. Да, он 
всегда дул в сторону ада – в сторону 
разрушения, смерти, духовной гибе-
ли. Естественные силы и процессы 
направлены назад и вниз, и все мы 
знаем, как трудно сделать что-нибудь 
хорошее, какое усилие воли для этого 
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необходимо. А вот для создания и раз-
вития чего-то злого иногда бывает до-
статочно и нашего бездействия.

Апостол Павел сформулировал 
важнейший принцип мира зла, неиз-
менное действие закона греха и смер-
ти. Именно это и есть попутный ветер, 
который влечёт в вечную смерть всех 
«лёгких» людей и делает всё возмож-
ное, чтобы удержать от спасительной 
веры в Христа.

Если справедливо то, что было 
сказано выше, тогда одна из главных 
духовных истин такова: этот ветер 
всегда будет встречным для верую-
щего. Греховный мир непременно 
окажет давление на людей, избрав-
ших путь спасения и освящения.  
Необходимо заметить, что проблемы 
и трудности приносят пользу только 
любящим Бога (см. Рим. 8:28), а неве-
рующих или просто религиозных лю-
дей приводят к гибели.

современных благовестников, Иисус  
честен со Своими потенциальными 
учениками и открыто говорит им о двух 
сторонах христианского будущего:  
их ждёт не только благой Агнец («Вку-
сите, и увидите, как благ Господь!»), 
но и горькие травы (страдания, гоне-
ния).

Я знаю одного верующего, кото-
рый был бесконечно счастлив прочи-
тать эти поразительные слова Иисуса. 
Никто не давал ему пустых утешений. 
И именно из-за убеждения, что его, 
христианина, ждёт особенно трудный 
путь, он решил стойко следовать за  
Господом, даже когда эти грозные пред-
упреждения воплотятся в жизнь.

Тот человек был искренне рад, что 
Бог не позволил лживым советникам 
сбить его с пути, помог не отступить 
от Христа во время борьбы с силами 
зла и удержал от компромисса с со-
вестью. В то время не только дьявол, 
но и родственники восстали против 
него и его убеждений. Благодаря этим 
бурным событиям, он осознал прин-
ципиальную разницу между двумя 
царствами: сатанинским, в котором 
он прожил четверть века, и Божьим, 
подданным которого стал. Гонения 
укрепили его веру. И кроме Господа,  
к Которому он крепко прилепился  
и Которому научился доверять, не 
было у него никого. 

Таким образом, бурный встреч-
ный ветер – противодействие дьяво-
ла и его слуг; ветер, продолжавшийся 
многие годы, – оказался величайшим 
благословением. Стойкость того ве-
рующего, закалённая постоянными 
преследованиями, сегодня не вызы-
вает сомнений у неверующих людей  
в истинности пути, которым он идёт. 
Интересно, если бы в начале своей 
веры он пошёл путём компромисса, 
стал бы он примером для подража-
ния? И в какой мере получил бы благо-
словение Христа для спасения своего 
дома и друзей?

Ободряя юного Тимофея, апостол по-
казывает, какую цену истинный хри-
стианин должен заплатить за своё 
следование за Спасителем.

Думаю, многие современные хри-
стиане предпочли бы, чтобы в посла-
нии Павла был опущен стих: «Будьте 
подражателями мне, как я Христу»  
(1 Кор. 11:1). Подражать Павлу?! Но заду-
мывались ли вы, какова была бы наша 
жизнь, если бы она хоть немного по-
ходила на его путь? Краткое описание 
служения апостола (см. 2 Кор. 11:22–28) 
устрашает, но повеление Бога недву-
смысленно: подражайте ему!

Сегодня многие называют себя 
последователями Христа, но, по-
видимому, не вполне осознают, что 
слово «последователь» предполагает 
в том числе и последствия такого вы-
бора. Иисус не оставляет нас в неве-
дении, когда открыто говорит, что те, 
кто верует в Него, будут ненавидимы 
и подвергнутся преследованиям за 
Его имя. Страдания Христа – пример 
для верующих. Он переживает тяготы  
и скорби в Своей чрезвычайно трудной 
земной жизни, и причина этого в Его 
осознанной и твёрдой решимости из-
брать крестный путь. 

О чём ты думаешь, ко-
гда читаешь слова Иису-
са, обращённые к толпе: 
«Если кто приходит ко 
Мне и не возненавидит 
отца своего, и матери,  
и жены, и детей, и брать-

ев, и сестёр, а притом и саму жизнь 
свою, тот не может быть Моим уче-
ником; и кто не несёт креста своего 
и идёт за Мной, не может быть Моим 
учеником» (Лк. 14:26–27)? 

Наша логика подсказывает, что та-
кое утверждение оттолкнёт многих из 
тех, кто готов поверить в Христа. Нам 
кажется парадоксом, что Господь ста-
вит подобные условия. Мы знаем, что 
после этих заявлений все, кроме две-
надцати, покинули Его. В отличие от 

Каждый просвещённый светом 
Евангелия христианин знает свою от-
ветственность – возвещать Благую 
весть. Возможно, кто-то думает, что 
верующие легко и свободно делятся 
своей верой. Однако большинству из 
нас хорошо знакома сила встречного 
ветра. Тимофей был верным Божьим 
слугой, но и он сталкивался с подоб-
ной проблемой. Поэтому Павел пишет 
ему: «Ибо дал нам Бог духа не бояз-
ни, но силы, и любви, и целомудрия.  
Итак, не стыдись свидетельства Госпо-
да… но страдай с благовестием Хри-
стовым силой Бога… А ты последовал 
мне в учении… терпении, в гонени-
ях, страданиях… Да и все, желающие 
жить благочестиво во Христе Иисусе, 
будут гонимы» (2 Тим. 1:7–8; 3:10–12). 
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Кто из нас, современных христи-
ан, может действительно сказать, что 
готов заплатить любую цену за при-
вилегию знать Господа и служить Ему? 
Христианство, которое не требует вы-
сокой цены, исповедовать не стоит. 
Вот почему Христос призывает Своих 
потенциальных последователей хоро-
шо всё взвесить, прежде чем принять 
решение следовать за Ним (см. Лк. 
14:28–35). 

Христианская вера, открытая нам 
в Библии, бесконечно драгоценна. 
Получить прощение действительно 
можно бесплатно – цену заплатил 
Иисус на Голгофе. Но чтобы быть уче-
ником Христа, прославлять Его своей 
жизнью, претерпеть до конца, за это 
мы должны заплатить самую высокую 
цену – свою жизнь, поскольку она – 
единственное, что у нас есть. Люди, 
которые не осознают этого, не поняли 
учение Нового Завета и рискуют про-
жить христианскую жизнь, числясь 
лишь в церковном списке.

Э. Тозер пишет: «Современный 
нравственный климат не терпит силь-
ной и твёрдой веры, которую пропо-
ведуют наш Господь и Его апостолы. 
Сегодня нежные и хрупкие святые, 
рождённые в наших религиозных 
оранжереях, вряд ли могут сравнить-
ся с преданными, посвящёнными 
верующими, которые когда-то свиде-
тельствовали людям. И это вина на-
ших лидеров. Они слишком робки, 
чтобы говорить людям всю правду. 
Фактически они приглашают их от-
дать Богу то, что им ничего не стоит…  
Когда же христиане, наконец, поймут, 
что для того, чтобы любить правед-
ность, нужно ненавидеть грех; чтобы 
принять Христа, должны сначала от-
речься от себя; чтобы идти по пути до-
бра, должны отвернуться от своих пло-
хих путей; и что, если дружишь с миром, 
это означает, что ты враг Бога?!» 

Если мы давно не чувствовали 
встречного ветра, хорошо бы за-
думаться, в каком направлении мы 
движемся, чтобы не оказалось, что 

нас влечёт попутный ветер, ведущий 
назад и вниз. Если в данный момент 
никто явно не мешает исповедовать 
нашу веру, это не повод радоваться, 
хотя мы и благодарим Бога за это. 

Сегодня все люди очень толерант-
но относятся к другим, но дух, кото-
рый присутствует в мире, не перестал 
действовать, он просто изменил свою 
тактику. Намерения врага – усыпить 
как можно больше христиан обманчи-
вым спокойствием безмятежной хри-
стианской жизни и, ослабив их, нане-
сти коварный удар, стараясь отделить 
от Господа.

Первая причина возникновения 
встречного ветра – наша собствен-
ная непросвещённая и борющаяся  
с Богом воля. «Плотские помышления – 
вражда против Бога, ибо закону Божье-
му не покоряются, да и не могут. Поэто-
му живущие по плоти Богу угодить не 
могут» (Рим. 8:7–8).

Подчинить свою волю Господу мы 
сами не способны. Всё, что требуется, –  
сильное желание и молитва, осталь-
ное Он сделает в нас по закону живо-
творящего Духа, действующего в рож-
дённом свыше человеке. Тем не менее 
закалка нашей воли имеет огромное 
значение, потому что Бог соединяет 
Свою силу с нашей волей только по-
сле того, как мы выполним свою часть 
работы по созиданию Божьего храма – 
нашего духа, души и тела. 

Думаю, высшая привилегия хри-
стианина – жить с Иисусом Христом. 
Если Иисус действительно в нас и мы 
даём Ему возможность действовать 
через нас, то можем ли мы ожидать 
иной судьбы, чем была у Него? Про-
тиводействие посвящённому верую- 
щему проявляется по-разному, но 
сегодня оно действует в основном  
в духовной сфере. 

Есть много способов сделать это. 
Я отмечу лишь важность активного, 
посвящённого и регулярного поста. 
Дело Христа нуждается в стойких ве-
рующих, и Он использует их для Своих 
святых целей. Ему нужны личности, не-
примиримые со злом и открытые для 
Него. Поэтому, по крайней мере, в две-
надцати местах Нового Завета мы ви-
дим акцент на стойкости и твёрдости 
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Йордан ПЕЯНСКИ

христианина. Например, когда Павел 
хвалит фессалоникийцев за их каче-
ства: «Терпением вашим и верой во 
всех гонениях и скорбях, переносимых 
вами… чтобы вам удостоиться Цар-
ства Божьего, ради которого и страда-
ете» (2 Фес. 1:4–5).

Второй причиной встречного ветра 
является сильное противодействие со 
стороны сатаны. Несомненно, он бу-
дет защищать своё господство всеми 
средствами, стремясь всевозможными 
способами сделать христиан бесплод-
ными. И мы часто забываем, что его спо-
собность создавать проблемы почти 
безгранична. Все мы склонны обходить 
стороной плохое, и это нормально. Воз-
можно, это инстинкт, заложенный Бо-
гом. Независимо от того, христианин вы 
или нет, сама природа этого мира несёт 

Мы не должны сознательно искать 
страдания и проблемы, но когда они 
приходят, давайте нести их с достоин-
ством. В этом величие истинного хри-
стианства. 

Благой Господь наделяет Своих 
верных детей достаточной силой, 
чтобы они прославляли имя Христа 
упованием на Него и терпением, что 
часто бывает непонятно окружаю-
щим. Мы также не должны забывать, 
что Господь допускает лишь малую 
часть встречного ветра – его баллы 
точно рассчитаны так, чтобы он не 
разрушил нас, но послужил созида-
нию. Если бы Бог этого не делал, не 
выдержал бы даже самый волевой 
христианин!

Двенадцать лет я был душепопе-
чителем в Софийской клинике для  

и приобрели большой жизненный 
опыт, в отличие от людей, которые 
жили в тепличных условиях, у которых 
даже малейшее дуновение ветерка 
способно вызвать недомогание и ду-
ховные болезни.

Недавно я был высоко в горах и за-
метил, что, чем выше я поднимаюсь, 
тем реже встречаются сосны. Лишь 
несколько одиноких деревьев стояли 
у самой вершины. Они напомнили мне 
духовных колоссов, что возвышаются 
в веках: немногие верные служите-
ли Иисуса, которые из-за постоянных 
штормовых ветров пустили глубокие 
корни в скале Христовой, дабы не 
быть сломленными. Кроме глубоких 
корней у них был здоровый могучий 
ствол и крепкие ветви, в отличие от 
тех, что растут внизу, укрытые от бурь 
среди анемичных собратьев.

Встречный ветер заставляет нас 
платить цену за его преодоление. Вот 
почему Давид восклицает: «Я заплачу 
тебе, что стоит, и не вознесу Господу, 
Богу моему, жертвы, взятой даром»  
(2 Цар. 24:24). Если вы можете и хотите 
заплатить, значит, вы духовно состоя-
тельны. Если нет, тогда не думайте, 
что вы богаты и ни в чём не нуждае-
тесь, поскольку на самом деле «не 
знаешь, что ты несчастен, и жалок,  
и нищ, и слеп, и наг» (Откр. 3:17). 

Итак, пожелаем себе встречного 
ветра! А чтобы его преодолеть, свер-
нём паруса (нашу апатию и беспеч-
ность), которые, надуваемые в об-
ратном направлении, очень мешают 
нам идти вперёд к Господу. Давайте 
включим бортовой двигатель, топли-
во которого – вера в Бога. Христос 
не допустит, чтобы ветер был силь-
нее обещанной Им могущественной 
силы, которая нам необходима, чтобы 
устоять и побеждать.

В конце всегда есть для нашей 
души тихая гавань. Спокойствие  
и заслуженный отдых после тяжё-
лого духовного плавания не могут 
сравниться ни с чем в этом мире.  
И это мир Христа, Который вошёл  
в Свою славу.

Но произошло это не раньше, чем 
Он принёс Свой крест на Голгофу.

в себе страдания и жизненные пробле-
мы. И насколько лучше переносить их, 
служа священному делу! К сожалению, 
многие христиане мучаются из-за сво-
его неподчинения повелениям Бога,  
и их проблемы часто допускаются Им 
для наказания Своих непослушных, ле-
нивых детей. Неповиновение библей-
ским принципам всегда имеет неприят-
ные последствия.

онкологических больных. Практиче-
ски каждый раз, когда я шёл в боль-
ницу, мне всё противостояло – мысли, 
чувства, настроение, другие планы на 
вечер… И единственное, что служило 
противовесом этому сопротивлению –  
сознание того, что это Божья воля  
и что это служение крайне необходи-
мо. С помощью благодати мне всегда 
удавалось преодолеть бурю в душе  
и идти, будучи движимым только этим 
сознанием. И каждый раз после служе-
ния я возвращался окрылённым, с не-
вероятным удовлетворением и радо-
стью, что Богу было угодно употребить 
меня и что многие люди примирились 
с Ним, а их вечная участь кардинально 
изменилась.

На самом деле встречный ветер 
имеет чрезвычайно благотворное 
действие на жизнь христианина. 
Всем нравятся испытанные жизнью 
на прочность, не сломленные люди  
с мужественными лицами, но больше 
всего – с закалённым характером. Они 
прошли через множество испытаний  
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Н амедни Фома заходил. Классный такой мужик. 
Похож на русского. Честный. Открытый. Что 
думает, то и говорит. Мы так свободно с ним 

пообщались. Как родные. Конечно, я его расспрашивал 
о Христе. О том, как Фома Его понимал или не понимал. 
Особенно хотелось услышать про тот известный эпизод, 
когда Фома не мог поверить словам своих друзей, что  
к ним приходил распятый и воскресший Иисус. Тогда 
Фома очень страстно доказывал, что убитый и погребён-
ный Иисус не мог приходить. Он сам видел Его на кресте –  
распятого, копьём пронзённого. В Его теле не осталось  
и следов жизни. Как Он мог приходить?! Никак. И потому 
Фома выражал свои убеждения страстно, не может быть –  
и всё: «Если я лично своими руками не прикоснусь  
к ранам от гвоздей, если в рану от копья руку не вложу – 
не поверю! Это единственное, что может поколебать мою 
уверенность». 

Ну вот я и спрашиваю:
– И как? Как это было? 
– А так и было! – усмехнулся он, помолчал. – Ты зна-

ешь, что было самое тяжкое? 
– Что?
– Самое тяжкое было свою уверенность в невозмож-

ности воскресения заменить на уверенность в реальность 
воскресения. Понимаешь?

Я молчу. Трудно мне понять. 
– Ты понимаешь, – продолжил он, – я ведь покорён 

своими убеждениями. Мои убеждения определяют мою 
жизнь. Мои убеждения формируют мой стиль поведе-
ния, моё отношение к окружающему и окружающим.  
И к друзьям, и к родным. И к врагам… И вот я опустошён. 
Христос убит. Погребён. Мои планы погребены вместе  
с Ним. Я уже целую неделю живу в другом мире. В мире 

смерти. В мире пустоты. Я пуст. Я умер. Вот как это было. 
И тут Он меня зовёт! – Фома прослезился, помолчал. –  
Я не могу это выразить словами. Ты понимаешь? У меня 
умерло всё! Умерли планы на жизнь. Умерла вера. Умер-
ла надежда. Жизнь умерла. И вдруг… Иисус стоит передо 
мной! Живой! Я сам чуть не умер. Шагнул к Нему. А ноги 
подкосились. Я на пол свалился. «Господь мой!» – шеп-
тал то ли губами, то ли духом. Что сказать? – Фома заду-
мался на мгновение. – Я ожил! Я воскрес! Вот, пожалуй, 
что произошло! Я воскрес! 

– А что ты скажешь моему другу, который не верит  
в воскресшего Иисуса? – спросил я Фому.

 – А что я скажу? Тот, кто не верует в воскресшего 
Иисуса Христа, пребывает в смерти. Он вроде ест и пьёт, 
спит и гуляет, однако он мёртв. Без Христа жизни нет! 
Вот в чём дело. Мир приговорён к вечному аду. Вся эта 
суета ваша, и кибернетика, и космонавтика, и эта грязная 
политика – всё это, чтобы придать смысл бессмысленно-
сти. Согласись, ведь все жители земли голенькие рожда-
ются на свет и, пожив немного, уходят в землю… Зачем 
приходили? Куда пошли? Кто и зачем всё это придумал? 
В чём смысл жизни? А Христос разъяснил. Всё это приду-
мал Бог, Творец! Это Его мир. И человека Бог придумал. 
Для счастья, для радости. Бог ведь вечный. И человека 
сотворил вечным. По образу Своему. Понимаешь?

Я молчу, не смея прерывать Фому.
– А что человек натворил? – продолжил он, не получив 

ответа. – Начал войну. Каин убил Авеля. И понеслось. С тех 
пор жизнь – это война. Жизнь – это смерть! Смерть цар-
ствует на земле. Все жители Земли – в плену у смерти. Все 
до одного! Никто не способен вырваться из этого смертного 
плена. Так вот, чтобы спасти человека, Бог послал Своего 
Сына Иисуса Христа. Он воскрес! Ты понимаешь?

М Ы С Л И  В С Л У Х
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Книгу притч завершает знаменитый гимн женщине – глава 
о добродетельной жене. Стихи с 10-го по 31-й – это акростих. 
Слово «эшет» – «жена, женщина», которое открывает в ориги-
нале 10-й стих, начинается с буквы алеф. «Батах» – «доверяет» 
(11-й стих) – с буквы бет. И так далее. Каждый последующий 
стих начинается со следующей буквы еврейского алфавита.  
До буквы «тав» в последнем стихе: «т’ну» – «дайте». 

Какое послание вложено в этот акростих? Вот что говорили  
о нём мудрецы Израиля: «Так же как Бог дал Тору с помощью 
двадцати двух букв алфавита, так Он прославляет и праведных 
женщин двадцатью двумя буквами алфавита»1. Или: «Кто женится 
на праведной женщине – это как если бы он исполнил всю Тору от 
начала до конца. Вот почему „слово о добродетельной жене“ напи-
сано по алфавиту»2. А вот ещё: «Добрая женщина, в которой вопло-
щены все добрые черты характера, воплощает в себе всю Тору»3. 

Тема сравнения женщины с Библией и Библии с женщиной 
не раз поднимается в Книге притч. Наиболее ярко – в 8-й и 9-й 
главах, где Премудрость – мудрая женщина – обращается к че-
ловеку и зовёт его, предупреждая об опасности следования за 
женщиной безрассудной. 

Библия полна историй о том, какое ни с чем не сравни-
мое влияние оказывает на жизнь мужчины жена. Собственно,  
с одной из таких историй Священное Писание и начинается.  
В определённом смысле каждый из нас призван «жениться» 
на Слове Божьем, на Библии: искать её, найти её, восхищаться 
её красотой, чтобы она была рядом «и в горе, и в радости», по-
зволить ей формировать наш характер, ведь от этого зависит, 
какие плоды мы принесём. 

И, кажется, вот же она, Библия, рядом с нами. Но немногие 
находят её… 

Кто, кто найдёт?
1 Ицхак бар Нехемия, «Ялкут Шимони». 
2 Рав Аха.
3 Рав Бахия.

Уважаемые читатели! Представляем вам 
новую книгу Игоря Райхельгауза «Дороже золо-
та», вышедшую в нашем издательстве. К каждой 
главе Книги притч Соломона автор предлагает 
свои рассуждения. Игорь Райхельгауз, как всегда, 
обращает наше внимание на тексты, которые,  
как правило, в основу проповеди не берутся.

Кто найдёт добродетельную жену? Цена её выше 
жемчугов. Уверено в ней сердце мужа её… Дайте ей 
от плода рук её, и да прославят её у ворот дела её!

Притч. 31:10–11, 31

Я молчу. 
– Это ведь не просто Иисус был мёртв и ожил.  

Он воскрес, потому что победил смерть! Он разрушил 
эту страшную неприступную крепость тьмы. Снёс запо-
ры, стражу опрокинул и вышел в свет! Он открыл дорогу  
к жизни каждому человеку. Вот так и скажи своему другу. 
Смысл жизни – жизнь вечная с Иисусом Христом! Веру-
ешь в Иисуса Христа – имеешь вечную жизнь! 

 – Тебе хорошо, ты видел Иисуса. А каково нам? Мы 
ведь не видим Его. И как нам быть? 

 – Это да. Вы не видите. Однако глаза – не самый важ-
ный инструмент. У человека самый важный инструмент –  
разум. Разумный человек даёт оценки тому, что видит, 
тому, что слышит, тому, что делает. Ведь человек всегда 
принимает решение разумом. Не глазами, не ушами,  

а разумом. Услышал рассказ об Иисусе Христе? Рассуди. 
Оцени. Сравни убеждения, которые в тебе сформировала 
жизнь без Христа, и посмотри на жизнь с Христом! Одна 
дорога – без Христа – в смерть вечную. И ведь возразить 
нечего. А другая дорога – с Христом – в вечную жизнь! 
Эта дорога называется христианством. Миллионы лю-
дей идут по ней! Выбирай! Вот так и скажи своему другу.  
Да и всем скажи. Зачем им мучиться в аду вечно?! 

И правда, зачем?
 «Так говорит Господь: „Остановитесь на путях ваших, 

и рассмотрите, и расспросите о путях древних, где путь 
добрый, и идите по нему, и найдёте покой душам ва-
шим“» (Иер. 6:16).

М Ы С Л И  В С Л У Х

Юрий СИПКО

Игорь РАЙХЕЛЬГАУЗ
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ОО дин из учёных, имеющий 
мировую известность, за-
явил, что молитва – могу-

щественнейшая сила во вселенной,  
а христианский мир не до конца осоз-
наёт этот факт. Он призвал к молитве:  
«Со дня Пятидесятницы не было ни од-
ного духовного пробуждения в какой-
либо стране, которое не начиналось 
бы с единодушной молитвы; ни одно 
возвышенное движение не прекраща-
лось после ревностных молитв церкви. 
Благодаря совместным молитвам и хо-
датайствам верующих, Слово Божие  
в каждой стране и местности имело сво-
боду и было прославляемо». Воисти-
ну, по молитвам совершаются великие 
дела, о чём мир даже не предполагает. 

На собрании людей искусства был 
задан вопрос: как можно быстро вос-
становить внутреннюю силу после пе-
риода большого напряжения? Реко-
мендовались различные методы, но 
когда Гайдена, великого композитора, 

спросили о его методе, он сказал: «В моём доме есть ма-
ленькая часовня. Чувствуя усталость от работы, я иду туда 
и молюсь. Это средство никогда не изменило мне». 

Об одном железнодорожном машинисте в Айдахо 
рассказывают, что за годы его работы в поездах, кото-
рые он вёл, не погиб ни один человек. Однажды, когда 
ему с трудом удалось предотвратить аварию, пассажи-
ры бросились к нему с благодарностью за спасение их 
жизни, но он велел им благодарить Бога, ибо Он за-
щитил их. Затем сказал: «Когда я прихожу на работу,  
то всегда говорю: „Господь, это Твой поезд, Твоё дело,  
а я только Твой слуга, работающий для Тебя. Помоги 
мне заботиться о Твоих людях“». 

Турецкий султан в 1839 году издал декрет, запре-
щавший представителям христианской религии нахо-
диться в его государстве. Доктор Гудель пришёл к свое-
му другу-миссионеру, доктору Гамлину, с печальными 
новостями: «Это касается нас. Мы должны уехать. Аме-
риканский консул и британский посланник говорят, 
что нет никакой пользы терпеть гнев этого жестокого 
и мстительного монарха». Гамлин ответил: «Султан 
Вселенной может в ответ на молитву изменить декрет 
султана Турции». Они оба предались молитве. На сле-
дующий день султан умер, и декрет никогда не был ис-
полнен.

Всё возможно через молитву.

Л И С Т А Я  С Т А Р Ы Е  С Т Р А Н И Ц Ы

Если бы я видел беззаконие 
в сердце моём, то не услышал бы 

меня Господь.
Пс. 65:18

Из журнала «Вера и Жизнь» 2/1978
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Ж енщина стояла у окна и смотрела на улицу. 
Зима ещё не ушла, она цеплялась за всё, 
что могла, чтобы продлить свою короткую 

жизнь. Только-только стало рассветать, всё виделось си-
луэтами. Всю ночь шёл не летний, а холодный, мелкий 
противный дождь. И он всё ещё продолжался. Дерево 
за окном, по веткам которого стекали капли дождя, каза-
лось, плакало. По оконному стеклу тоже стекали капли, 
соединяясь в извилистые ручейки, которые проклады-
вали себе русло и собирались на подоконнике. По лицу 
женщины текли такие же ручейки слёз, повторяя линии 
наметившихся морщин. Ей было холодно, но она этого не 
замечала. Она всю ночь не спала, но спать не хотелось. 
Женщина стояла как застывшее изваяние, не шевелясь. 
О чём она думала? Что было в её сердце? Об этом знал 
только Всевышний Творец. 

В соседней комнате умирал сын. Её первенец! Её лю-
бимый, её дорогой. Надежда их рода. Он только в этом 
году окончил университет, начал работать. Получал вто-
рое образование. После него она родила ещё двух дево-
чек, но всю свою любовь отдавала сыну.

 И вот… он вдруг стал кашлять. Положили в боль-
ницу. Кашель не проходил. Стали исследовать дальше. 
Диагноз: правая почка не работает, метастазы в лёгких, 

четвёртая степень рака. Осталось жить от двух до трёх 
недель. Шок. Паника. Ему об этом не говорят – не при-
нято в народе. Возят в разные клиники – анализы, кровь, 
рентген. Все что-то советовали. Но всё бесполезно.  
Теперь он лежал дома, все родственники и друзья –  
в ожидании конца. Готовились уже к похоронам. «О Ал-
лах, за что это нам? Он не курил, не пил. Он был такой 
хороший! За что это нам?» – думали все близкие. 

Время летело быстро! Приготовили погребальные 
принадлежности: саван из белой материи, зелёные одея-
ла, ковёр. Моечный стол и погребальные носилки обыч-
но брали в мечети, с этим проблем не было. Во дворе  
и доме наводили порядок. Готовились. Надо похоронить 
достойно!

Женщина снова переживала всё это, винила себя: 
«Вот если бы тогда… А может, надо было не так, а вот 
так… Может, надо было тому профессору показать, а не 
этому?» Может, может, может… Тысячу «может», а ничто 
не помогает. Сын умирает. «О Аллах! Ты же всё можешь! 
Помоги! – разрывалось сердце в её груди. – А эти верую-
щие…» – вдруг пронеслось в её голове.

Она знала некоторых верующих в Иисуса Христа. Сре-
ди них был даже один их родственник. Он иногда заходил 
к ним, разговаривал с сыном, с ними. Когда пришла эта 
страшная болезнь, верующие молились за него. Больной 
говорил, что ему становится легче после их молитв. Она 
не принимала и не понимала их веру, но они ей нрави-
лись, она видела их искреннее желание помочь сыну.  
В сознании мелькнула последняя надежда: «Может быть, 
они помогут?» Она так хотела, чтобы её сын жил дальше, 
женился, чтобы она нянчила внуков!

П Е Р Е Ж И Т О Е
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* * *
И Бог услышал вопль её сердца! Через два дня, про-

езжая мимо их дома, мы с братом из нашей общины 
решили зайти к ним, узнать о состоянии больного. По-
здоровались с домашними, спросили, как больной. Уте-
шительного ответа не было. Прошли в комнату, где он 
лежал. Он уже не вставал с кровати, почти ничего не ел. 
Нос заострился. По всему было видно, что ему осталось 
немного. Мы сели на стулья около кровати и сказали: 
«Аслан, ты понимаешь ситуацию. У тебя есть единствен-
ный и последний шанс. Ты можешь попросить Аллаха 
простить тебе твои грехи во имя Иисуса Христа, Который 
умер за твои грехи и… попросить здоровья. И да бу-
дет воля Всевышнего». Он согласился. Мы помогли ему 
встать на колени, он сказал слова с просьбой о проще-
нии грехов во имя Иисуса Христа и попросил здоровья, 
если возможно. После него совершили молитву и мы.

Через несколько дней больной встал, побрился, иску-
пался и пошёл в университет улаживать свои дела. В пер-
вое же воскресенье он пришёл к нам на богослужение  

с нашей родственницей. В конце богослужения он вышел 
вперёд, поблагодарил нашу общину за молитвы, сказал, 
что он умирал, а теперь стоит перед нами. Родственни-
ца, которая была с ним, принесла две сумки с конфетами,  
печеньем к чаю в знак благодарности.

Мы сказали ей, что Аллах не ожидает благодарности, 
которая в сумках. Он показал Свою любовь и милость, 
Он простил грехи Аслана, дал ему жизнь. Он ждёт ответ 
их сердца. Мы ожидали, что многие из их окружения 
уверуют.

Шли дни. Аслан больше к нам не пришёл. При встре-
че с нами он избегал прямого взгляда. Было понятно по-
чему. Он окреп, работал, учился. Он забыл то, что с ним 
было, а если и помнил, то считал, что этот путь, который 
мы ему предложили, не для него.

Через восемь месяцев мы его похоронили. Бог протя-
нул к нему руку, он схватился за неё! Но потом отпустил...

Как жаль!

Н А Ш Е  И Н Т Е Р В Ь Ю

без помощи было сложно. Род-
ственные отношения были на пер-
вом месте. И сейчас, в наше время, 
желательно знать своих предков 
до седьмого колена. Нарушавших 
установленный порядок подверга-
ли разного вида наказаниям, ино-
гда выгоняли из села. Уважение  
к старшим и к женщинам было на 
очень высоком уровне. 

В VII–VIII вв. на Северный Кавказ 
из Грузии стало проникать христи-
анство византийского толка. А VIII–
XII вв. были его расцветом в наших 
краях. Осталось много следов этой 
эпохи: основания разрушенных 
церквей, в некоторых местах – 
кресты. И в нашем языке осталось 
много напоминаний о том време-
ни. Была Кавказская метрополия. 

Алим КУЛЬБАЕВ

Алим Махмудович, рас-
скажите о семье, в ко-
торой вы родились и 

выросли, о вере  родителей, 
о традициях и обычаях, кото-
рые у вас соблюдались.

На северных склонах Главно-
го Кавказского хребта, у подно-
жья островерхих пятитысячников  
с вечными ледниками, были рас-
кинуты балкарские селения. В них 
жили мирные люди, которые коси-
ли сено, держали скот, женились 
и выходили замуж. Казалось, что 
так будет всегда! Мои отец и мать 
родились в таких селениях. Жизнь 
в них была, можно сказать, обще-
ственной. Все друг друга знали, все 
друг другу помогали – выживать 
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Н А Ш Е  И Н Т Е Р В Ь Ю

В 1395 году Тамерлан прошёл по 
Кавказу с джихадом, и христианство 
после него пришло в упадок. Наро-
ды вернулись к язычеству, а в кон-
це XVII – начале XVIII вв. к нам про-
ник ислам. Принимался он тяжело. 
Естественно, долгое время ислам 
соседствовал с язычеством. Сосну, 
которой поклонялись в нашем наро-
де, мусульмане срубили в 1906 году. 
Потом – революция, гражданская 
война, колхозы. Борьба с религиоз-
ным мракобесием.

Всё это затронуло и горные 
сёла. Мои предки, как и все, были 
мусульманами. А потом война. На-
селение Балкарии на тот момент 
составляло 52  тысячи человек,  
18 тысяч ушли на фронт. Остав-
шихся стариков, женщин и детей 

назвали ошибкой, и в 1957 году бал-
карцы вернулись на Родину. Совет-
ское время. Я пошёл в школу.

В вашей жизни были духовные 
поиски, метания, стремления? 
Или в один прекрасный день, 
услышав Евангелие, вы ста-
ли христианином без мучений  
и борьбы?

Школа учила, что Бога нет!  
В первом классе, уже в феврале, 
я записался в школьную библио-
теку. Осилил её быстро, любил чи-
тать. Потом записался в районную. 
К окончанию школы прочитал 
всё, что там было. Без чтения не 
представляю своей жизни. Толь-
ко в некоторых экстремальных 
ситуациях не прочитал за день ни 
строчки. Одноклассники называ-
ли меня «знаток русского языка».  
И даже сейчас при встрече так го-
ворят. Это преувеличение, но чи-
тать я люблю! Чтение подвигало 
меня на размышления. Я рано стал 
задавать себе вопросы: почему так? 
что не так? Интуитивно чувство-
вал: не так! «Всё не так!» – как пел 
Высоцкий. Попробовал покурить 

в 1944 году депортировали в степи 
Казахстана и в Киргизию. Но это 
отдельная печальная история.

На момент депортации моим 
родителям было 16 и 12 лет,  
а в 1949 году, когда отцу исполни-
лось 21, а матери 17, они поженились. 
В 1950 году родился я. После меня 
родились брат и ещё три сестры.

Только моя бабушка, мать отца, 
придерживалась ислама в то вре-
мя. Она сама делала намаз, учила 
меня мусульманским молитвам. 
Но вся наша семья считала себя, 
конечно, мусульманской. Религи-
озность тогда проявлялась, в ос-
новном, в похоронных обрядах.

На XX партсъезде в 1956 году Ни-
кита Хрущёв осудил культ лично-
сти Сталина, депортацию народов  

Город Нальчик – столица Ка-
бардино-Балкарии, одной из 
республик в мусульманском 
регионе Российской Федера-
ции. Вокруг – величественные 
горы, красивые водопады, 
опасные дороги, коварные 
камнепады. Завораживающая 

красота и обманчивая тишина. 
Здесь живёт Алим Махмудо-
вич Кульбаев – пастор первой 
христианской общины балкар-
цев. Он пишет стихи и прозу, 
сотрудничает с Институтом 
перевода Библии и возвещает 
Евангелие своему народу.
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почувствовал. Что-то мне понра-
вилось. Понравилось, как люди 
молились. Кто-то стоял на коле-
нях, кто-то сидел, но я слышал 
слова молитвы. Кто-то молился за 
детей, кто-то за соседей, кто-то за 
больных. Молитвы со слезами! Мо-
литвы из сердца! Никто не скры-
вал своих проблем. Разве скроешь 
что-то перед Богом? Это тронуло 
моё сердце.

В конце собрания объявили, 
что следующее богослужение со-
стоится в четверг, а потом в вос-
кресенье. Я решил прийти в вос-
кресенье. Но в четверг рано утром, 
ещё не успел открыть глаза, при-
шла мысль, что надо идти сегодня! 
Однако в тот день я попал в нар-
кологический диспансер, где при-
шлось находиться полтора месяца. 
Думаю, сатана тогда преградил 
мне путь. Но тем не менее я и там 
читал Евангелие – со мной было 
Гедеоновское издание. Его принёс 
сын Ибрагима.

Заведующий отделением раз-
решил мне ходить на собрания по 
воскресеньям. И однажды я ока-
зался на крещении. Это было в во-
семь часов утра на окраине города. 
Однако на пляже уже были люди: 
кто-то купался, кто-то загорал. Я ус-
лышал проповедь: «Иисус Христос 
вчера, сегодня и вовеки Тот же.  
И Он сегодня может помочь тем, 
которые нуждаются в помощи. 
Только надо признать себя греш-
ником и прийти к Нему».

Уж я-то давно понимал, что 
грешник. И когда услышал, что Он  
может помочь, то вышел, встал 
на колени и покаялся. Сказал, как 
мог, что я грешник, ищу помощи, 
хочу верить, что Христос умер за 
мои грехи. Это произошло 6 июля  
1992 года. Через какое-то время на-
чались сомнения, на правильном 
ли я пути. Мусульманство привыч-
но, все довольны. А тут? Но, слава 
Богу, это был непродолжительный 
период. Иисус победил!

И в семье всё наладилось: мы  
с женой вновь стали одной семь-
ёй. Хаулат приняла Христа, мы 
вместе в церкви.

анашу. Затем – таблетки. А потом 
понесло! Судимости… Я понимал, 
что грешник, но не связывал это 
с религией. Понимал, что живу не 
так, но не знал, как нужно. Нраво-
учения, которые я слышал от мно-
гих, меня не убеждали. Эти люди 
говорили правильные слова, но 
сами так не жили, как учили. И я не 
видел никого правильного, на мой 
взгляд. У меня не было ни одного 
авторитета, которому хотел под-
ражать.

В 1986 году я женился, роди-
лось двое детей, но через три года 
меня посадили снова. Когда на-
чалась перестройка, в места не 
столь отдалённые стали приходить 
религиозные деятели из разных 
конфессий. Привозили духовную  

литературу. Мы с товарищем купи-
ли Коран и пытались его читать на 
русском языке. Через некоторое 
время христиане принесли Еван-
гелие. Человек, который подарил 
мне Новый Завет на зоне, – пер-
вый уверовавший балкарец Ибра-
гим. Он приходил всего один раз. 
Нас было трое балкарцев, которые 
с ним разговаривали. Впослед-
ствии двое уверовали – я и ещё 
один брат, сейчас он уже в веч-
ности. Думаю, что не последнюю 
роль в моём обращении сыграло 
то, что Ибрагим был балкарцем.

Мой сосед по койке читал Ко-
ран, а я – Евангелие. Мы рассужда-
ли, иногда спорили. В Евангелии  
я встречал места, которые были со-
звучны моему внутреннему состо-
янию, моему пониманию жизни.

Освободился. Жена к тому 
времени уже развелась со мной.  
Я пытался встретиться с ней, но 
она и близко к себе не подпуска-
ла, не хотела даже разговаривать. 
И в этом состоянии, когда я был 
одинок, не было отношений ни 
с родственниками, ни с женой, 
ни с кем, кроме как с «друзьями» 
из зоны, когда в жизни ничего не 
осталось, вновь, как бы случайно, 
встретился с Ибрагимом. Он по-
звал меня на собрание.

Я пошёл в первый раз в жиз-
ни на богослужение. Сидел и не 
очень-то понимал, что происходит, 
о чём говорят. Но в конце собра-
ния, когда начали молиться, что-то 
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Почему другие источники, по-
мимо Библии, не дают утеше-
ния человеку и не утоляют ду-
ховный голод?

На мой взгляд, Евангелие не 
учит жить правильно. Не требует: 
иди, исправься, потом приходи. 
Оно показывает нашу греховность 
и приглашает к Богу. И если я при-
нимаю приглашение и прихожу  
к Нему такой, как есть, – греш-
ный, грязный, оборванный, отвер-
женный, без ничего, достойный 
только смертного приговора за 
свою неправедную жизнь, лю-
бящий Бог через жертву Христа 
прощает мои грехи и вселяется  
в меня. «И уже не я живу, но живёт 
во мне Христос» (Гал. 2:20). И я не 
хочу больше грешить! Я не застав-
ляю себя не грешить, как пытал-
ся раньше и не мог. В моей новой 
природе уже нет греха! Духовный 
голод может утолить только Бог, 
Который нашёл меня, Который 
пришёл ко мне! И моя жизнь в Нём. 
С Ним она становится правильной: 
и для Него, и для людей!

Мы часто слышим рассказы  
о том, как относятся родствен-
ники-мусульмане к тем, кто при-
нял Христа. У вас много родных? 
Как они принимают вас?

Сейчас у нас много разных му-
сульман – между ними тоже не 
всё ладно. Есть так называемый 

Это громко сказано – поэт, пи-
сатель! Я бы хотел, чтобы после 
меня осталась настоящая общи-
на Христа. Стараюсь, чтобы была 
полная Библия на нашем языке. 
Когда я уверовал, из сердца по-
текли слова благодарности Хри-
сту, Который умер за меня. Мы 
этими словами прославляем Бога. 
Появилась потребность в новых 
песнях, я стал сочинять. Благода-
ря миссии «Свет на Востоке» была 
издана небольшая книжка наших 
стихов и песен, которые мы дарим 
людям. Слава Богу!

Ваше пожелание читателям 
журнала.

С того дня, как я уверовал, про-
читываю журнал за один раз, без 
отрыва, а потом перечитываю сно-
ва, не спеша. Без преувеличения 
скажу: для духовного роста новооб-
ращённого журнал – необходимый 
хлеб. А тот, кто привык к журналу, 
будет читать его всю жизнь. И для 
меня важно, что в издании, несмо-
тря на хорошие исторические ма-
териалы, печатают много статей на-
ших современников на актуальные 
события в жизни христиан. Иногда 
меня удивляют верующие, которые 
ещё не прочитали новый номер! 
Как так? Не понимаю! Авторов ста-
тей благодарю и желаю им писать 
больше, а читателям журнала «Вера  
и жизнь» – духовных благословений!

народный ислам. Это лояльные 
ко всему люди: кто как хочет, так 
и верит, по Конституции. Есть му-
сульмане, которые говорят, что 
всех неверных надо убивать. Есть 
и те, которые хотят разбираться. 
Мы думаем, что скоро может стать 
ещё хуже. Отношение лично ко 
мне – такое же. Кто-то узнаёт на 
улице – здоровается, кто-то руга-
ется, не здоровается! Иногда даже 
угрожают. 

А вообще легко ли быть хри-
стианином на Кавказе?

Нет, нелегко! А где легко? 
«Меня гнали, будут гнать и вас». 
Кто сказал? Христос… Но в му-
сульманских регионах всё-таки 
жёстче. 

У балкарского народа тра-
гическая история и богатая 
культура. И XX век принёс 
много потрясений, карди-
нальных изменений. Что сей-
час важно для жителей рес-
публики?

Я часто говорю: у нас красивая 
республика, природа, люди хоро-
шие, но только не хватает Христа. 
Это самое важное! Остальное бы 
приложилось.

Расскажите о вашем служе-
нии как пастора, переводчи-
ка, поэта и писателя.

Вопросы задавала   
Надежда ОРЛОВА

Переводчик Библии 
Ибрагим Гелястянов, 
Надежда Орлова с сыном Романом 
и Алим Кульбаев
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О дно из самых удивительных 
мест Священного Писания –  
это записанные Иоанном 

слова Иисуса Христа: «Истинно, ис-
тинно говорю вам: верующий в Меня, 
дела, которые творю Я, и он сотворит, 
и больше этих сотворит, потому что  
Я к Отцу Моему иду. И если чего по-
просите у Отца во имя Моё, то сде-
лаю, да прославится Отец в Сыне. 
Если чего попросите во имя Моё, Я то 
сделаю» (Ин. 14:12–14).

Прежде чем рассуждать о том, что 
значит просить или молиться во имя 
Иисуса, хотелось бы объяснить зна-
чение следующих слов Христа: «Дела, 
которые творю Я, и он сотворит,  
и больше этих сотворит».

Недавно услышал очень интерес-
ную мысль: во время Своей земной 
жизни Иисус был ограничен временем,  

Если чего попросите во имя Моё, 
Я то сделаю.
Иисус Христос

Теперь поговорим о другом аспек-
те прочитанного нами текста. Что 
значит просить, молиться и в целом 
действовать во имя Иисуса Христа? 
Что об этом говорит Священное Пи-
сание? Библия – единственный для 
нас авторитет во всех вопросах нашей 
веры, нашего мировоззрения, наших 
убеждений. «И если чего попросите 
у Отца во имя Моё, то сделаю, да про-
славится Отец в Сыне. Если чего по-
просите во имя Моё, Я то сделаю».

Для начала стоит упомянуть, что 
молитвой во имя Иисуса Христа не яв-
ляется молитва бездумная, когда мы, 
обращаясь к Богу, думаем о совершен-
но посторонних вещах. Как в притче 
о Рабби Леви Ицхаке. После молитвы 

он подошёл к нескольким молящим-
ся, протянул им руку и поприветство-
вал: «Здравствуйте, здравствуйте!» –  
словно они вернулись из дальних 
странствий. Когда те взглянули на 
него в недоумении, он сказал: «Чему 
вы удивляетесь? Ведь только что вы 
были так далеко: ты торговал на яр-
марке, а ты плыл на корабле с зерном; 
а как кончились слова молитвы, вы 
вернулись обратно. Вот я и подошёл 
поздороваться».

И если мы завершаем молитву сло-
вами «во имя Иисуса Христа», то это 
не значит, что мы действительно мо-
лимся во имя Его. «Во имя Иисуса» –  
это не заклинание и не особая са-
кральная фраза, которая гарантирует, 

страной Своего пребывания, возмож-
ностями одного человека. А сегодня 
буквально исполняется то, что Он 
предсказал: «И вот, Я с вами во все дни 
до скончания века». 

Он здесь: в Санкт-Петербурге,  
в Москве и Рязани, в Киргизии и Ки-
тае, в Австралии и Японии… Он ис-
целяет, пробуждает, рождает заново.  
И Он дал нам возможность прини-
мать непосредственное участие во 
всех Его делах, которые больше тех, 
что Он делал в Иудее две тысячи лет 
назад. Одни участвуют проповедью 
или свидетельством, другие – молит-
вами. Наши молитвы – могуществен-
ная сила, изменяющая людей, преоб-
ражающая семьи, спасающая народы, 
распространяющая Евангелие, запол-
няющая небо. Именно таким образом 
исполняются слова Христа, когда Он 
говорит: «Дела, которые творю Я, и он 
сотворит, и больше этих сотворит». 

Р А З М Ы Ш Л Е Н И Я  Н А Д  С Л О В О М
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заклинателей стали призывать над 
имеющими злых духов имя Госпо-
да Иисуса, говоря: „Заклинаем вас  
Иисусом, Которого Павел пропове-
дует“. Это делали и семеро сыновей 
иудейского первосвященника Скевы. 
Но злой дух сказал в ответ: „Иисуса 
знаю, и Павел мне известен, а вы кто?“  
И бросился на них человек, в кото-
ром был злой дух, и, одолев их, взял 
над ними такую силу, что они, нагие  
и избитые, выбежали из того дома. 
Это сделалось известно всем живущим  
в Ефесе иудеям и эллинам, и напал 
страх на всех их, и величаемо было имя 
Господа Иисуса» (ст. 11–17).

Использовать имя Иисуса Христа –  
это не означает молиться с властью. 
Напротив, вышеприведённый пример 
показывает, что можно произносить 
имя Иисуса в суеверных целях. Против 
такого использования имени Божьего 
всуе была дана третья заповедь За-
кона Божьего: «Не произноси имени 
Господа, Бога твоего, напрасно». Как 
платки и опоясания, раздававшиеся 

Пославшего Меня“. Семьдесят учени-
ков возвратились с радостью и гово-
рили: „Господи! И бесы повинуются 
нам во имя Твоё“» (10:16–17). 

Да, это происходило в то время, 
когда Иисус был с учениками. Но по-
том Он вернулся к Отцу и послал Духа 
Своего Святого, как и обещал. Как это 
повеление – просить и действовать 
во имя Иисуса – проявлялось в жизни 
учеников на практике после вознесе-
ния Иисуса Христа? 

Это можно увидеть на примере ис-
целения во имя Его, описанного в тре-
тьей главе книги Деяния апостолов: 
«Пётр и Иоанн шли вместе в храм в час  
молитвы девятый. И был человек, 
хромой от чрева матери его, кото-
рого носили и сажали каждый день 
при дверях храма, называемых Кра-
сивыми, просить милостыню у вхо-
дящих в храм. Он, увидев Петра  
и Иоанна перед входом в храм, просил 
у них милостыню. Пётр с Иоанном,  

всмотревшись в него, сказали: 
„Взгляни на нас“. И он пристально 
посмотрел на них, надеясь получить 
от них что-нибудь. Но Пётр сказал:  
„Серебра и золота нет у меня, а что 
имею, то даю тебе: во имя Иисуса Хри-
ста Назорея встань и ходи!“ И, взяв его 
за правую руку, поднял; и вдруг укре-
пились его ступни и колени, и, вско-
чив, встал, и начал ходить, и вошёл 
с ними в храм, ходя, и скача, и хваля 
Бога. И весь народ видел его ходящим 
и хвалящим Бога» (ст. 1–9).

Уверен, что есть среди вас, уважае-
мые читатели, люди, которые могли 
бы рассказать о подобном исцелении 
и сегодня. Как и многие из вас, я знаю 
такие случаи. Более того, я был свиде-
телем и участником некоторых из них.

что молитва будет услышана. Произ-
нося молитву во имя Иисуса, мы не об-
ретаем особую власть и не принимаем 
исключительных полномочий. 

Есть один красочный пример в де-
вятнадцатой главе книги Деяния апо-
столов: «Бог же творил немало чудес 
руками Павла, так что на больных воз-
лагали даже платки и опоясания с тела 
его, и у них прекращались болезни,  
и злые духи выходили из них. Даже не-
которые из скитающихся иудейских  

во времена деяний апостольских, так 
и молитвы, заканчивающиеся фразой 
«во имя Иисуса», – всё это христиан-
ская форма суеверия. 

А теперь обратимся к другому 
аспекту повеления Иисуса Христа: как 
оно исполнялось Его учениками. 

Помните, что Иисус сказал, ко-
гда посылал учеников на проповедь? 
Читаем у евангелиста и апостола 
Матфея: «Больных исцеляйте, прока-
жённых очищайте, мёртвых воскре-
шайте, бесов изгоняйте – даром полу-
чили, даром давайте» (10:8). Коллега 
Матфея по Писанию, евангелист и 
врач Лука, подробнее пишет об этом: 
«„Слушающий вас Меня слушает, и от-

вергающий вас Меня отвергает; 
а отвергающий Меня отвергает 

Взглянем на то, как исполнилось 
обетование Иисуса Христа, что молит-
ва во имя Его даст верующим власть 
наступать на «всю силу вражью»,  
то есть изгонять бесов. Приведу при-
мер из жизни и служения апостолов. 
Случай этот записан в шестнадцатой 
главе книги Деяния апостолов: «Слу-
чилось, что, когда мы шли к месту 
молитвы, встретилась нам одна слу-
жанка, одержимая духом прорица-
тельным, которая через прорицание 
приносила большой доход господам 
своим. Идя за Павлом и за нами, она 
кричала, говоря: „Эти люди – рабы 
Бога Всевышнего, которые возвеща-
ют вам путь спасения“. Это она дела-
ла много дней. Павел, вознегодовав, 
обернулся и сказал духу: „Именем 
Иисуса Христа повелеваю тебе вый-
ти из неё“. И дух вышел в тот же час»  
(ст. 16–18).

В наши дни к вопросу об изгнании 
бесов относятся с большой осторож-
ностью, так как некоторые деноми-
нации, особо яростно практикующие 
это, несколько дискредитировали 
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себя и данное служение. Однако это 
не значит, что нет в наше время на-
стоящего библейского служения осво-
бождения. Знаю, что Бог освобождает 
обременённых людей и сегодня. 

Самое великое чудо, однако, – это 
рождение свыше. Помните, как уве-
ровал министр финансов эфиопской 
королевы? Читаем в восьмой главе 
книги Деяния апостолов, написанной 
автором Евангелия – Лукой, врачом и 
спутником апостола Павла: «А Филип-
пу ангел Господен сказал: „Встань и 
иди на юг, на дорогу, идущую из Иеру-
салима в Газу, на ту, которая пуста“. Он 
встал и пошёл. И вот, один эфиоп, ев-
нух, вельможа Кандакии, царицы эфи-
опской, хранитель всех сокровищ её, 
приезжавший в Иерусалим для покло-
нения, возвращался и, сидя на колес-
нице своей, читал пророка Исаию. Дух 
сказал Филиппу: „Подойди и пристань 
к этой колеснице“. Филипп подошёл 
и, услышав, что он читает пророка 
Исаию, сказал: „Разумеешь ли, что 
читаешь?“ Он сказал: „Как могу раз-
уметь, если кто не наставит меня?“ –  
и попросил Филиппа взойти и сесть  
с ним. А место из Писания, которое он 
читал, было это: „Как овца, ведён был 
Он на заклание, и как агнец пред стри-
гущим его безгласен, так Он не от-
верзает уст Своих. В уничижении Его 
суд Его совершился. Но род Его кто 
разъяснит? Ибо забирается от земли 
жизнь Его“. Евнух же сказал Филиппу: 
„Прошу тебя сказать, о ком это пророк 
говорит? О себе ли или о ком другом?“ 

Филипп отверз уста свои и, начав от 
этого места Писания, благовествовал 
ему об Иисусе. Между тем, продолжая 
путь, они приехали к воде; и евнух 
сказал: „Вот вода. Что препятствует 
мне креститься?“ Филипп же сказал 
ему: „Если веруешь от всего сердца, 
можно“. Он сказал в ответ: „Верую, что 
Иисус Христос – Сын Божий“. И при-
казал остановить колесницу, и сошли 
оба в воду, Филипп и евнух; и крестил 
его» (ст. 26–38).

Приблизительно так происходит 
с каждым верующим человеком: пу-
стынная пыльная дорога, попутчик, 
разговор о Боге, рассказ об Иисусе 
Христе, личное свидетельство о том, 
как сам уверовал, слушатель прини-
мает решение поверить Богу. И это 
решение – отправная точка для новой 
жизни.

Я помню, как примерно через год 
после моего переезда в Германию че-
рез моё свидетельство уверовал пер-
вый местный немец. Было это где-то 
в 1983 году. Я ехал на машине домой 
из Финляндии, где занимался орга-
низацией тайных перевозок Библий  
и книг Нового Завета в Советский 
Союз. На пароме из Хельсинки до Тра-
вемюнде, что на севере Германии, от-
туда на машине около тысячи киломе-
тров на юг, в Корнталь. По укоренив-
шейся привычке подобрал попутчика. 
Местный парень. Ехать ему со мной 
около 700 км. Времени было достаточ-
но. Я рассказал ему Евангелие на моём 
ломаном немецком языке и выслушал 

историю его жизни. Засвидетельство-
вал о Христе… Последние километры 
пути в машине было тихо. Перед тем 
как выпустить его на стоянке возле 
Вюрцбурга, спросил: «А ты не хотел 
бы принять Иисуса Христа как своего 
Спасителя?» Он ответил несколько 
растерянно: «А я это уже сделал. Я не 
знал, что это нужно вслух делать».

Обратимся к вопросу: что же оз-
начает молиться, действовать, свиде-
тельствовать или проповедовать во 
имя Иисуса Христа? Проповедь во имя 
Иисуса очень проста. Христос Сам ска-
зал: «Не заботьтесь, как или что ска-
зать, ибо в тот час дано будет вам, что 
сказать, ибо не вы будете говорить, 
но Дух Отца вашего будет говорить  
в вас».

Апостол Павел пишет в восьмой 
главе Послания к римлянам: «Но вы не 
по плоти живёте, а по духу, если толь-
ко Дух Божий живёт в вас. Если же кто 
Духа Христова не имеет, тот и не Его.  
А если Христос в вас, то тело мёртво 
для греха, но дух жив для праведно-
сти. Если же Дух Того, Кто воскресил 
из мёртвых Иисуса, живёт в вас, то 
Воскресивший Христа из мёртвых 
оживит и ваши смертные тела Духом 
Своим, живущим в вас» (ст. 9–11).

Мы представители Царства Божь-
его в этом мире. Полномочные пред-
ставители. Дети Царя Небесного Цар-
ства. Дети Божьи. Послы, принцы, на-
следники. Вот один показательный 
пример. 

Навстречу Антиоху Эпифану (215–
164 гг. до Р. Х.), направлявшемуся  
в Египет для его покорения, выехал 
представитель Рима Попилий. Вот 
что пишет Иосиф Флавий: «Антиох 
приветствовал их и протянул руку По-
пилию, но тот ему подал дощечки с се-
натским постановлением, велев спер-
ва прочитать. Прочитав, Антиох по-
обещал созвать друзей и с ними обду-
мать, как быть ему, но Попилий повёл 
себя по обыкновению круто: палкой, 
с которою шёл, очертил он ноги царя 
и сказал: „Дай мне ответ для сената, 
не выходя из этого круга!“ Опешив от 
такого насилия, Антиох замешкался 
было с ответом, но ненадолго и сказал:  
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„Что почли за благо в сенате, то я и сде-
лаю“. Лишь тогда Попилий подал Анти-
оху руку как союзнику и другу».

Попилий говорил не от себя, он 
говорил от имени – во имя! – сената 
самого могущественного в те времена 
государства.

Апостол Павел пишет в Послании 
к евреям, в десятой главе, что про-
исходит, когда мы молимся: «Ибо Он 
одним приношением навсегда сделал 
совершенными освящаемых. Об этом 
свидетельствует нам и Дух Святой, 
ибо сказано: „Вот завет, который за-
вещаю им после тех дней, – говорит 
Господь. – Вложу законы Мои в серд-
ца их, и в мыслях их напишу их, и 
грехов их и беззаконий их не вспом-
ню более“. А где прощение грехов, 
там не нужно приношение за них.  

Итак, братья, имея дерзновение вхо-
дить во святилище посредством крови 
Иисуса Христа, путём новым и живым, 
который Он вновь открыл нам через 
завесу, то есть плоть Свою, и имея вели-
кого Священника над домом Божиим, 
да приступаем с искренним сердцем, 
с полной верой, кроплением очистив 
сердца от порочной совести и омыв 
тело водой чистой» (ст. 14–22).

Проще и яснее Павел пишет в вось-
мой главе Послания к римлянам: «Так-
же и Дух подкрепляет нас в немощах 
наших, ибо мы не знаем, о чём мо-
литься, как должно, но Сам Дух хода-
тайствует за нас воздыханиями неиз-
реченными. Испытующий же сердца 
знает, какая мысль у Духа, потому что 
Он ходатайствует за святых по воле 
Божией» (ст. 26–27).

Другими словами, молясь, свиде-
тельствуя, проповедуя, – мы всегда мо- 
лимся во имя Иисуса. Вне этого и без 
этого нет у нас доступа к Богу, к Его 
престолу и славе неприступной и не-
постижимой. Да и слов мы не найдём 
таких, чтобы они соответствовали 
Его святости и величию. Поэтому они  
и проходят через «трансформатор», 
обретают святую «частоту» и стано-
вятся – по воле Его. 

Потому будем проповедовать, сви-
детельствовать и молиться с дерзно-
вением и радостью, в уверенности, 
что Бог Отец всегда слышит нас, так 
как молимся мы во имя Иисуса Христа. 
Аминь!

Вальдемар ЦОРН

Вячеслав ГРИНЬ

>> Начало на с. 13

С  М И С С И О Н Е Р С К И Х  П О Л Е Й

 В сентябре опять сделали набор учеников в Ураль-
скую школу служения, так как появилось много желаю-
щих учиться и потом ехать на миссию. В этом году у меня 
уже есть помощники, и я занимаюсь только координиро-
ванием и поиском преподавателей, всё остальное дела-
ют братья из нашей церкви.

 Этот год у нас очень обильный на свадьбы, и мы  
с Лерой готовили несколько пар на добрачном консульти-
ровании. С трудом молодые пары находили воскресные 
дни, чтобы не было одновременно две свадьбы. Ценно, 
что на эти свадьбы зовут неверующих друзей и родных. 
Наш племянник позвал на свою свадьбу учителей, одно-

классников, сотрудников, и получилась евангелизация. 
Это событие стало реальным свидетельством, и люди 
сказали, что из зала венчания они вышли совсем други-
ми. Кто-то сказал, что это просто мода такая – венчаться, 
и не может быть, чтобы молодые хранили себя до бра-
ка в целомудрии. Дай Бог, чтобы все молодые люди так 
«модничали» и хранили себя в чистоте.

 От нашей семьи особая благодарность за встречу 
«Свет на Востоке» во Владикавказе. Мы с Лерой оцени-
ли радушный приём, вкусную еду, всё было украшено, 
романтично. Когда мы вживую слушали истории о слу-
жении друг друга, это ободряло и сближало. Совмест-
ные экскурсии по красивейшим местам запомнятся на 
всю жизнь. А как мы пели в автобусе о величии Бога, 
когда спускались по серпантинам гор! Мы были похожи 
на тех музыкантов на Титанике, которые играли «Ближе, 
Господь, к Тебе», и чувствовали себя так же.
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Я ПООБЕЩАЛА ГОСПОДУ…

Д орогие сотрудники журнала «Вера и жизнь»!
Я очень люблю ваш журнал. Все номера 

храню и перечитываю и каждый раз нахожу  
в них что-то новое для себя. Раньше дарила их тем, кто 
нуждался в утешении, в помощи. Сейчас люди стали 
жить материально лучше, а в духовном стали меньше 
нуждаться, к большому сожалению. А я с нетерпением 
жду каждый новый выпуск!

Детство моё прошло в большом селе. Мама была 
верующей, кроткой, терпеливой и очень мудрой жен-
щиной. Папа не был верующим, но у нас была большая 
тетрадь с псалмами, переписанными им для мамы.  
И я помню, как он ночами настраивал радиоприём-
ник, когда у нас в доме собирались несколько верую-
щих сестёр, чтобы услышать проповеди Ярла Пейсти  
и Николая Водневского. Папа после выхода на 
пенсию с большой радостью принял Иисуса 
Христа как своего Господа и Спасителя. В дет-
стве вечерами мама усаживала нас за стол  
и читала христианские рассказы, которые 
мы очень любили слушать. 

Из детства запомнилось несколько случа-
ев. Один из них произошёл в голодное после-
военное время. Мама ехала на велосипеде на 
сенокос. Отъехав километра три от села, она 
увидела на дороге среди леса мешок с мукой. 
Впереди было поле, дорога просматривалась 
хорошо, но она никого не увидела. Долго раз-
думывала, как ей поступить. Потом закинула 
мешок на велосипед и повезла домой. Она по-
нимала, что если кто-то потерял, то утром бу-
дет известно. Тогда все новости узнавали по 
утрам в сельсовете, когда приходили за разна-
рядкой. Но время шло, а о пропаже муки никто 
не заявил. Нашу семью этот подарок от Господа,  
как говорила мама, сильно выручил. 

После окончания школы я решила уехать 
учиться в другой город. Это решение я при-
няла самостоятельно, не посоветовавшись  
с родителями. Мама украдкой плакала, папа тайком 
утирал слёзы. Я поступила в институт. На то время  
у меня не было близких отношений с Богом. Но я, помня 
мамины наставления, всегда молилась перед сном и из-
редка читала Библию. Господь слышал мамины молитвы, 
только поэтому я не оказалась в тех ситуациях, в которые 
попадали многие девушки.

С будущим мужем мы встретились в институте, в ко-
тором оба учились. Жили мы со свекровью. Я очень меч-
тала иметь своё жильё. В лихие 90-е люди жили в бедности,  

но пили много. Я ненавидела алкоголь в любом его про-
явлении. У моего мужа тоже были проблемы с алкого-
лем. В эти трудные годы у меня возникли проблемы на 
работе. Однажды, не выдержав, я воззвала к Богу, чтобы 
Он изменил нашу жизнь. И Господь ответил на мою мо-
литву. Выйдя однажды с работы, я увидела объявление –  
приглашение на богослужение. В воскресенье, взяв с со-
бой детей, мы побывали на собрании христиан-бапти-
стов. С тех пор наша жизнь изменилась. Когда я покая-
лась, моё сердце ликовало. Эту радость не передать сло-
вами! У меня появилось желание больше познавать Бога, 
читать Библию. Господь чудным образом исполнил моё 
желание жить отдельно от свекрови. Неожиданно для 
нас она переехала к дочери, которая получила квартиру 
с большей площадью. Мой муж вот уже около тридцати 
лет не употребляет спиртного. И ещё много других мило-
стей явил нам Господь. 

Наши дочери замужем за верующими, служат Госпо-
ду. Теперь я молюсь о муже, о его спасении. Он никогда 
не запрещал нам посещать богослужения, но желания 
приблизиться к Богу я пока не вижу. Молюсь и наде-
юсь…

Я бесконечно благодарна Господу за дарованное спа-
сение! Он продолжает работать над моим характером, 
избавляя от ненужного. В детстве я очень любила чи-
тать. Я и сейчас очень люблю читать. Для меня самый 
лучший отдых – книга в руках. А на чтение Библии  

П И С Ь М А  Ч И Т А Т Е Л Е Й

30 3w2022

GL 3-2022.indd   30GL 3-2022.indd   30 11.2.2022 г.   12:26:3211.2.2022 г.   12:26:32



с. 2  © 62797219 / shutterstock.com
с. 4  © Magdalena Kucova / shutterstock.com
с. 7  © Gino Santa Maria / shutterstock.com
с. 11  © Freerk Brouwer / shutterstock.com
с. 12  © Digital Storm / shutterstock.com

с. 16  © Galyna Andrushko / shutterstock.com
с. 20  © Nastyaofly / twenty20.com
с. 21  © NomadSoul1 / elements.envato.com 
с. 26  © Отвержение сатаны, Худ.: Карл Блох 
с. 32  © Triff / shutterstock.com

ИЛЛЮСТРАЦИИ
К СТАТЬЯМ

и христианской литературы я тратила меньше времени. Ведь здесь нужно 
было вникать и размышлять над прочитанным. Это духовное состояние 
меня угнетало. Но Господь всё видел и знал, как мне помочь. Однажды, 
когда моя внучка после ночного испуга стала заикаться, я начала молить-
ся и просить помощи у Бога. В молитве я пообещала Господу, что впредь 
буду читать только Библию и христианскую литературу. Я сознавала, как 
мне трудно будет сдержать слово, ведь для меня это значило лишиться 
удовольствия. Сейчас я понимаю, что не должна была ставить Господу ни-
каких условий, но в то время я была ещё духовно незрелой христианкой. 
Господь снизошёл ко мне и помог справиться. И внучку исцелил. Сейчас 
у неё прекрасная речь. 

 Теперь я получаю удовольствие от чтения Библии и христианской ли-
тературы. Очень люблю читать ваш журнал. Люблю всех авторов, каждого 
по-своему. А прозу Виталия Полозова перечитываю по нескольку раз.

Пусть Господь благословит вас и ваш труд!

Антонина, Россия

ВЕСТОЧКА ИЗ НОРВЕГИИ

Д орогая редакция журнала «Тропинка»!
Я очень рад тому, что могу получать такой интересный жур-

нал, как «Вера и жизнь». Мне очень интересно узнавать о жизни 
верующих времён СССР, а также другие материалы разной тематики, пу-
бликуемые в журнале. Они укрепляют мою веру.

Спасибо за вашу работу! Да благословит вас Отец наш Небесный!

Ханс ВЕССЕЛЬ ХОЛЬСТ, Норвегия

П И С Ь М А  Ч И Т А Т Е Л Е Й

1. Ячменя (Руфь 2:2, 17). 2. Пророком  

(2 Пар. 12:5). 3. Иосафат (2 Пар. 17:5–9).  

4. Псалом 118 содержит 176 стихов. 5. Заповедь 

Божью (Мф. 15:1–3). 6. О змеиных (Ис. 59:5). 7. Иеремия  

(Иер. 15:16). 8. Иезекиилю (Иез. 17:1–10). 9. Нечестивые  

(Притч. 4:14, 17). 10. Иуда и Сила (Деян. 15:22, 32).

ВЕРА И ЖИЗНЬ
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